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+2 –1 Елочные базары в каждом городском округе откроются 
20 декабря. Об этом вчера сообщили на официальном сайте 
мэра столицы. Будут ели из Пермского края и Башкирии.
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М осква — соци-
альный го-
род. Более 
4,5 миллиона 
жителей сто-

лицы получают льготы, посо-
бия, имеют различный статус, 
предполагающий получение 
льгот. Это горожане, которые 
требуют большего внимания 
со стороны государства, — 
пенсионеры, люди с детьми, 
инвалиды. «Единым окном» 
приема обращений москви-
чей на получение социальных 
услуг стало учреждение абсо-
лютно нового формата — Со-
циальное казначейство.
— Многие годы мы вместе 
с Министерством труда и со-
циальной защиты РФ занима-
емся переводом сервисов 
в цифровой вид. Теперь пода-
вляющее большинство заяв-
лений можно оформить 24 ча-
са в сутки, не выходя из дома, 
или в центрах «Мои докумен-
ты», куда люди могут прийти 
и написать заявление, — рас-
сказала Анастасия Ракова. — 
Но для того чтобы услуги дей-
ствительно оказывались бы-
стро, надо отработать весь 
путь: не только подачу заявле-
ния, но и работу внутри орга-
низации для сотрудников, ко-
торые их принимают. Ради 
создания единого пути и был 
запущен этот центр, в котором 
на сегодня обрабатываются 
документы для всех льготни-
ков Москвы и принимаются 
решения о назначении тех или 
иных выплат.
Специально для Социального 
казначейства была разработа-

на новая бизнес-модель рабо-
ты учреждения, создано про-
граммное обеспечение, облег-
чающее работу сотрудников. 
— Мы надеемся, что теперь 
благодаря Единому 
центру скорость 
принятия решения 
увеличится и мо-
сквичи смогут бы-
стрее получать не-
обходимые услуги 
и выплаты, — за-
ключила Анаста-
сия Ракова. 
Работают в новом 
учреждении по-
рядка 1800 сотруд-
ников. Они обра-
батывают и принимают реше-
ния о назначении 91 услуги. 
Ежегодно жители оформляют 
более трех миллионов таких 
заявок. 
Директор Социального казна-
чейства Иван Александров 

рассказал, что учреждение за-
менило собой 115 отделов 
и 11 управлений соцзащиты. 
— Раньше, чтобы получить 
льготу или пособие, люди при-

ходили в отделы соцзащиты 
своего района, общались с со-
трудниками напрямую. По-
рой это занимало много вре-
мени. Кроме того, условия для 
самих работников уже не от-
вечали современным требова-

ниям. Теперь те же специали-
сты помогают людям получать 
социальную помощь, но в ре-
жиме онлайн, — пояснил 
Иван Александров. 
Если москвичу нужна личная 
консультация специалиста, 
в Социальном казначействе 
реализован сервис «не выходя 
из дома». 
— Многофункциональный 
контакт-центр работает еже-
дневно с 8 утра и до 20 часов. 
В среднем в сутки обрабатыва-
ется около трех тысяч теле-
фонных звонков, заявок на 
обратный звонок и видеокон-
сультаций. Сегодня более 
600 тысяч москвичей восполь-
зовались сервисом контакт-
центра. Для москвичей с нару-
шением слуха работает сервис 
«говори руками», — поделил-
ся директор учреждения. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера министр 
труда и социаль-
ной защиты РФ 
Антон Котяков 
и заместитель 
мэра Москвы 
по вопросам соци-
ального развития 
Анастасия Ракова 
открыли Соци-
альное казначей-
ство Москвы.

Соцзащита

Казначейство адресной помощи
Первый в России единый центр по мерам поддержки существенно 
ускорит получение горожанами льгот, выплат и пособий

Специалисты 
ежедневно 
обрабатывают 
около трех тысяч 
обращений

2 декабря. Министр труда и социальной защиты Российской Федерации Антон Котяков и заместитель мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова 
на открытии Социального казначейства Москвы. Столица стала первым регионом в стране, где создан единый оператор, назначающий меры социальной поддержки

крытых всесезонных катков работают в столице. 
36 из них подведомственны Москомспорту. 
Еще более 1,3 тысячи ледовых площадок открываются 
зимой во дворах, парках и на территориях школ.

ЦИФРА ДНЯ

125

Хирурги проводят сложнейшие 
операции по коррекции зрения
В Московском офтальмоло-
гическом центре Боткинской 
больницы за пять лет прове-
ли около 200 тысяч опера-
ций. Об этом вчера мэр сто-
лицы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в соцсетях.

Пациенты офтальмологиче-
ского центра получают пол-
ный спектр лечебно-диагно-
стических процедур, среди 
которых оперативное лече-
ние с применением современ-
ного оборудования и иннова-
ционных методик.
— Врачи клиник проводят 
сложнейшие операции при 
отслоении сетчатки и по пере-
садке роговицы, — написал 
Сергей Собянин. — Также ак-
тивно применяются методы 
лазерной терапии, проводят-
ся микрохирургические опе-
рации по замене хрусталика 
и лечение глаукомы.

В своей работе специалисты 
используют новейшую техни-
ку. В центре установлено око-
ло 1200 единиц оборудова-
ния: аппараты для исследова-
ния роговицы и оптической 
когерентной томографии, 
фотощелевые лампы, лазеры 
нового поколения и многое 
другое.
— Операционный блок осна-
щен всем необходимым для 

проведения хирургических 
вмешательств на любых отде-
лах глаза, в том числе много-
функциональными микроско-
пами с системами видеозапи-
си, — добавил мэр Москвы.
Всего в Боткинской больнице, 
которой недавно присвоили 
статус Московского много-
профильного научно-клини-
ческого центра, работает 
13 специализированных ме-
дицинских центров, в том чис-
ле флагманский, онкологи-
ческий и гематологический. 
В клинике работают академи-
ки и профессора, а пациенты 
получают все виды высокотех-
нологичной помощи — от ро-
ботических операций до 
трансплантации органов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ОТКРЫЛ ДВИЖЕНИЕ 
ПО ПУТЕПРОВОДУ ➔ СТР. 2

2 декабря. Заммэра Москвы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим Ликсутов и худруководитель 
театра «Современник» и Театра Олега Табакова 
Владимир Машков на открытии Транспортной елки. 
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Язык Чехова хорошо понимают 
китайские дипломаты
Спектакль «Дядя Ваня» покорил сотрудников 
посольства дружественной страны ➔ СТР. 5

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Глава окружного управления 
Банка России Дмитрий Ибрагимов
Нейросети позволяют мошенникам создавать 
фальшивые видеоизображения ➔ СТР. 6

ГАЙД-ПАРК

Как освоить новую профессию тем, 
кому за 40
Никогда не поздно получить второе 
высшее образование ➔ СТР. 7

АНТОН КОТЯКОВ
МИНИСТР ТРУДА И СОЦЗАЩИТЫ РФ

Москва одной из первых
в стране, до вступления в силу 
единых требований к стандар-
ту предоставления социаль-
ных услуг, внедрила эти под-
ходы, создав городское Соци-
альное казначейство. Концен-
трация сотрудников, 
технологий и полномочий 
в одном месте позволяет опе-
ративно решать задачи в инте-
ресах жителей города. По это-
му пути быстрого назначения 
выплат по одному заявлению, 
без дополнительного сбора 
справок, будут двигаться все 
субъекты Российской Федера-
ции. Планируем, что к 2028 го-
ду основные региональные 
меры будут приведены в фор-
мат соцказначейства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

107,18 14,63КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Предприятия готовы 
встречать гостей

Транспортную елку 
украшали все вместе

Заключительная в этом году 
акция «День без турникетов» 
пройдет с 5 по 7 декабря. 
Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина.

Свои двери для жителей и го-
стей столицы откроют более 
120 площадок, включая 30, 
которые присоединились 
к акции впервые. Среди но-
вых участников — Курчатов-
ский институт, Библиотека 
№ 19 имени Достоевского 
и кинопарк «Москино».
— Горожане и туристы побы-
вают в научно-исследователь-
ских центрах и лабораториях, 
технопарках и офисах техно-
логических компаний, — рас-
сказала Наталья Сергуни-
на. — Всего запланировано 
больше 180 экскурсий, ма-
стер-классов, лекций и встреч 
с различными экспертами.

Так, во время экскурсии по на-
учно-исследовательскому 
центру, который специализи-
руется на разработке иннова-
ционных материалов, гости 
узнают, как производят и те-
стируют продукцию из поли-
меров. Инженерные компа-
нии покажут современное 
оборудование, которое ис-
пользуется, например, на те-
лекоммуникационных выш-
ках. Эксперты консалтинго-
вой организации расскажут 
о тенденциях на рынке труда 
и дадут советы для успешного 
трудоустройства. А в «Союз-
мультфильме» раскроют се-
креты анимации и покажут 
новые мультфильмы.
Все мероприятия проводятся 
бесплатно. Для участия необ-
ходимо зарегистрироваться 
на сайте turniketovnet.ru.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов и художественный 
руководитель театра «Со-
временник» и ГБУК г. Мо-
сквы «Театр Олега Табакова» 
Владимир Машков открыли 
на Чистопрудном 
бульваре Транспорт-
ную елку. 

Новогоднее дерево, 
украшенное игруш-
ками в виде разных 
видов транспорта, за-
сияло яркими огонь-
ками. 
— В этом году уже 
традиционно устано-
вили пять «транс-
портных» елок: в Лав-
рушинском переулке 
рядом с Третьяков-
ской галереей, около 
здания главного управления 
МВД по Москве на Петровке, 
38, на площади Киевского 
вокзала, на Малой Сухарев-
ской площади около памятни-
ка Олегу Табакову и впервые 
на Чистопрудном бульваре 

рядом с театром «Современ-
ник», где мы с вами сейчас на-
ходимся, — рассказал Максим 
Ликсутов.
Он также отметил, что транс-
порт и театр схожи, потому 
что это объекты, которые объ-
единяют людей. 

— В эти новогодние 
праздники в столице 
пройдет множество 
разных спектаклей, 
а мы позаботимся, 
чтобы зрители смогли 
добраться до них бы-
стро и с комфортом, — 
заявил заммэра.
Владимир Машков 
поздравил москвичей 
с наступающим Но-
вым годом, а после 
вместе с Максимом 
Ликсутовым и с деть-
ми героев специаль-
ной военной опера-

ции повесил шарики. 
Максим Ликсутов также сооб-
щил, что празднично оформ-
ленный транспорт запустят 
в городе с 15 декабря. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

До Нового 
года 

осталось

дней
29

Процесс централизации 
позволил создать в Соци-
альном казначействе еди-
ную ИТ-инфраструктуру. 
Главной ее частью стала 
современная ведомствен-
ная информационная си-
стема. В ней происходят 
прием заявлений, их об-
работка, назначение и вы-
плата. Это позволит со-
кратить сроки предостав-
ления услуг москвичам 
почти в два раза. Решение 
о выплате тоже принима-
ется быстрее. Цифровиза-
ция позволяет в одной си-
стеме генерировать всю 
информацию о человеке 
и оказывать социальную 
поддержку адресно.

СПРАВКА

ГАБАРИТЫ ОРГАUНА
■ Высота оргаUна: 4,5 м
■ Ширина: около 2,5 м 
■ Глубина: 3,2 м
■ Вес: более 2 тонн

УСТРОЙСТВО ОРГАUНА, 
РАСПОЛОЖЕННОГО В ЦАРИЦЫНЕ
■ Количество регистров: 12
■ Количество труб: около 800, 

из них часть открытые, 
часть закрытые 

■ Две мануалы (клавиатуры)
■ Педаль 
■ Полноценная клавиатура 

для игры ногами 

Один из проектов стульев, 
представленных на кон-
курс (сочетает современ-
ный взгляд на мебель 
и стиль барокко)

Магистранты НИТУ МИСИС по за-
казу музея-заповедника «Цари-
цыно» разрабатывают дизайн 
идеальных стульев для посети-
телей органных концертов 
в Атриуме Хлебного дома

ОргаUн музея-заповедника «Царицыно»

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5
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Н овый путепро-
вод стал соеди-
нительным мо-
стом между 
улицами Инже-

нерная и 800-летия Москвы. 
Во время его строительства 
движение поездов не останав-
ливали. Работы шли по ночам.
— Путепровод возводили по 
частям, — уточнил руководи-
тель проекта Геворг Араке-
лян. — Металл собирался на 
стапель, и в двухчасовое окно 
надвигался пролет.
Протяженность путепрово-
да — 650 метров, которые свя-
зали не просто два района 
(Восточное Дегунино и Алту-
фьевский), а два округа: Се-
верный и Северо-Восточный. 
Путь между ними на машине 
сократился в несколько раз: 
теперь водителям не надо вы-
езжать на МКАД, делая петлю 
длиной около 9 километров.
— Вы сдали сложный, хоро-
ший объект для города, — по-
благодарил строителей Сергей 
Собянин. — Он улучшит жизнь 
сотен тысяч москвичей.

Альтернативный маршрут
Путепровод стал недостаю-
щим звеном, позволившим ор-
ганизовать прямое движение 

транспорта от Широкой улицы 
до Ленинградского шоссе с вы-
ходом на Алтуфьевское, Дми-
тровское, Коровинское шоссе 
и Московский скоростной диа-
метр. Кроме того, он упростил 
выезд на МКАД, Череповецкую 
улицу и Северо-Западную хор-
ду. Теперь автомобилисты мо-
гут выбирать альтернативные 
маршруты, в результате чего 
нагрузка на магистрали сокра-
тится на 6–10 процентов.
Путепровод также улучшил 
доступность станции «Бескуд-
никово» МЦД-1. Доехать до 
нее теперь можно будет на на-
земном городском транспор-
те. Для этого рядом со станци-
ей, в Путевом проезде, обу-

строили отстойно-разворот-
ную площадку.
— Вместе с возведением путе-
провода провели реконструк-
цию Инженерной улицы, по-
строили новые участки при-
легающих улиц, — добавил 
мэр. — Всего по проекту воз-
ведено 5,8 километра дорог, 
установлены шумозащитные 
экраны.
В 2025 году планируют по-
строить еще 1,2 километра до-
рог, здание конечной станции 
для городского транспорта 
и три пешеходных перехода.

Большие перспективы
Реконструкция и строитель-
ство путепроводов необходи-

мы не только для улучшения 
ситуации на дорогах, но и для 
развития МЦД, а также созда-
ния высокоскоростной маги-
страли между Москвой 
и Санкт-Петербургом. Начи-
ная с 2011 года на средства, вы-
деленные из бюджета столи-
цы, создали 26 автопутепрово-
дов через железнодорожные 
пути. В ближайшие три года 
планируют сдать еще семь.

Исполнить мечту
Этой зимой в Москве в третий 
раз пройдет благотворитель-
ная акция «Добрая елка». Каж-
дый может стать сказочным 
волшебником и до 28 февраля 
исполнить мечту ребенка, ко-

торый остался без родителей, 
имеет ограниченные возмож-
ности здоровья или живет 
в малообеспеченной семье.
— Детские желания разме-
щены на сайте elka.
dushevnayamoskva.ru, а неко-
торые из них появятся 7 дека-
бря на елочных шарах, — со-
общил Сергей Собянин.
Более 100 «добрых» елок уста-
новят на фестивальных пло-
щадках «Московских сезо-
нов», в Центральном детском 
магазине, на «Острове меч-
ты», в парке «Зарядье», во 
многих торговых центрах, ре-
сторанах и отелях.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Путепровод 
соединил два округа
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
движение по пу-
тепроводу через 
пути первого Мо-
сковского цен-
трального диаме-
тра (МЦД) вблизи 
станции «Бескуд-
никово», а в лич-
ном блоге расска-
зал о благотвори-
тельной акции 
«Добрая елка».

2 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) поблагодарил строителей за создание сложного дорожного объекта. Путепровод в районе станции «Бескудниково» 
МЦД-1 прошел через несколько железнодорожных путей, соединил Северный и Северо-Восточный округа и помог разгрузить важные городские магистрали

День мэра

За 10 месяцев город 
без торгов предоставил 
инвесторам и застройщи-
кам свыше 350 гектаров 
земли для реализации 
масштабных инвестроек-
тов. Об этом вчера Сергей 
Собянин сообщил в соц-
сетях, уточнив, что это 
почти в 2 раза больше, 
чем за весь 2023 год. Так, 
в Раменках построят мед-
центры, в Мневниковской 
пойме — теннисный 
центр, а в ТиНАО — завод.

КСТАТИ

Инвестиционные проекты 
создают рабочие места

Маршруты наземного 
транспорта скорректировали

Надзору за стройкой 
помогут технологии

Четыре новых предприятия 
возвели инвесторы в Москве 
в рамках масштабных инве-
стиционных проектов с нача-
ла года. Вчера об этом сооб-
щили в Департаменте инве-
стиционной и промышлен-
ной политики столицы. 

С 2016 года город 
предоставляет ин-
весторам земель-
ные участки для 
реализации мас-
штабных инвести-
ционных проектов 
(МаИП). В 2024 го-
ду в столице в рам-
ках МаИП построили четыре 
новых высокотехнологичных 
предприятия, два из которых 
уже запустили. 
— В районе Нагатино-Садов-
ники завершено строитель-
ство инженерного центра 
в составе предприятия по 
производству автомобиль-
ных компонентов, а в Косино-
Ухтомском — производствен-
ного комплекса по выпуску 

мебельной продукции, — рас-
сказал руководитель Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Анатолий Гарбузов (на фо-
то). — После открытия про-
изводств город получит около 
600 новых рабочих мест.

В первом квартале 
2024 года столич-
ный производи-
тель электротехни-
ки открыл новый 
цех по выпуску 
высокоскоростных 
лифтов на востоке 
столицы. Также 
в начале года вве-

ли в эксплуатацию промыш-
ленный технопарк «Крекши-
но», где будут размещаться 
многофункциональные про-
изводства. 
Всего в Москве одобрено и ре-
ализуется более 90 МаИП, 
в рамках которых создадут 
около 60 тысяч новых рабочих 
мест. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Более 30 маршрутов назем-
ного общественного транс-
порта скорректировали 
с сентября этого года. Вчера 
об этом сообщили в Департа-
менте транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Москвы. 

Маршруты наземного транс-
порта меняют, чтобы обеспе-
чить комфорт пассажиров 
и сократить время в пути. 
— Этой осенью запустили 
15 новых и объединенных 
маршрутов, а также скоррек-
тировали существующие, — 
уточнили в Дептрансе. 
Улучшили маршруты к откры-
тию новых станций Соколь-
нической и Троицкой линий 
метрополитена, также запу-
стили новую сеть маршрутов 
в инновационном кластере 
«Сколково». На востоке столи-
цы появились дополнитель-
ные магистральные и экс-
пресс-маршруты, запустили 
новый маршрут № 865. 
Маршруты с217 и № 296 поя-
вились в районах Внуково 

и Ново-Переделкино. Запу-
стили экспресс от станции 
МЦД «Лобня» до Перепечин-
ского кладбища. 
— Также изменили и добавили 
новые остановки для автобу-
сов и электробусов. Теперь 
транспорт подъезжает ближе 
к станциям рельсового каркаса 
и важным социальным объек-
там, — добавили в депар та-
менте. 
Так, к примеру, новые оста-
новки общественного транс-
порта появились на террито-
рии Московского государ-
ственного университета. 
Кроме того, город продолжает 
развивать сервис «По пути», 
работающий по принципу 
такси, но с тарифами город-
ского транспорта. Первые ав-
тобусы сервиса «По пути» по-
явились в 2021 году в ТиНАО, 
затем — в инновационном 
центре «Сколково». За три го-
да пассажиры воспользова-
лись его услугами почти 
1,9 миллиона раз. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в столице прошла 
IX Межрегиональная конфе-
ренция органов государ-
ственного строительного 
надзора субъектов РФ, на ко-
торой обсудили законода-
тельные инициативы и прак-
тику применения искус-
ственного интеллекта (ИИ).

Конференция собрала пред-
ставителей региональных 
и федеральных органов над-
зора. Один из ключевых во-
просов — развитие систем 
обеспечения качества и безо-
пасности строительства, 
а также применение ИИ.
— Нам предстоит рассмо-
треть и принять некоторые 
изменения в законодатель-
стве, направленные на сни-
жение бюрократической на-
грузки на застройщиков 
и регулирование процессов 
цифровизации, — пояснил 
заместитель министра 
строи тельства и ЖКХ Россий-
ской Федерации Сергей Му-
зыченко.
В Москве искусственный ин-
теллект применяется очень 
активно.
— С учетом общей тенденции 
развития системы профилак-
тических мероприятий мы 
используем цифровые техно-
логии, — рассказал председа-
тель Комитета государствен-
ного строительного надзора 
города Москвы Антон Слобод-
чиков. — Технические сред-
ства сегодня четко выполня-
ют свои функции: фиксируют 
недопустимый уровень шума, 
распространение строитель-
ной пыли или повышенную 
загрязненность. Своевремен-
ное выявление проблем, 
в свою очередь, дает возмож-
ность оперативно уведомить 
подрядчика и устранить 
проб лему.

Использование новейших ме-
ханизмов позволяет обеспе-
чить максимальную безопас-
ность и тем самым ускоряет 
введение строительных объ-
ектов в эксплуатацию.
— Внедрение ИИ для нас на 
сегодняшний день это осново-
полагающий момент, — отме-
тил министр правительства 
Московской области по госу-
дарственному надзору в стро-
ительстве Артур Гарибян. — 
Мы стремимся полностью за-
менить человеческий фактор 
искусственным интеллектом, 
внедряем различные техноло-
гии и алгоритмы.
Сегодня ИИ помогает в адми-
нистрировании 5000 проек-
тов, которые находятся на Ре-
гиональном портале государ-
ственных услуг Московской 
области.
В ходе конференции состоял-
ся открытый диалог с ректо-
ром НИУ МГСУ, академиком 
РААСН Павлом Акимовым на 
тему «Подготовка квалифици-
рованных кадров для органов 
РГСН» и подписано соглаше-
ние о создании в НИУ МГСУ 
Корпоративной кафедры Мос-
госстройнадзора.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Столица станет центром 
Золотого кольца России

Москва войдет в националь-
ный туристический маршрут 
«Золотое кольцо». Подроб-
ности рассказали в Мосту-
ризме.

Москва, а также Московская, 
Владимирская, Ивановская, 
Костромская и Ярославская 
области заключили соглаше-
ние о сотрудничестве по раз-
витию национального ту-
ристского маршрута «Золотое 
кольцо». Документ подписали 
в Суздале в рамках Всероссий-
ского форума ответственного 
бизнеса «Инвестиции в устой-
чивое развитие». 
— Шесть субъектов договори-
лись о разработке нового сце-
нария путешествий, проведе-
нии совместных исследова-
ний и информационных ту-
ров, об обмене опытом между 
музеями, гостиницами, ресто-
ранами и другими производи-

телями туристских услуг, — 
сообщили в Мостуризме. 
По итогам первого полугодия 
Владимирская, Ивановская 
и Костромская области вошли 
в топ-10 регионов, откуда ту-
ристы чаще всего приезжают 
в Москву. А более 40 процен-
тов жителей столицы, путеше-
ствующих по России, посеща-
ют регионы Центрального 
федерального округа — в том 
числе города Золотого кольца 
России. Гостей в столицу при-
влекают в том числе и разные 
городские фестивали. Сотруд-
ничество регионов увеличит 
обмен турпотоками.
В качестве платформы для 
продвижения маршрутов по 
регионам Золотого кольца 
Мостуризм предложил тури-
стический сервис Russpass. 
Конструктор путешествий по-
зволяет спланировать поездку 
в любой из городов России — 

от бронирования жилья до 
покупки билетов в музей. Се-
годня в сервисе уже доступно 
более 13 тысяч предложений 
для туристов по всем шести 
регионам, подписавшим со-
глашение.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

1 декабря. Руководитель дирекции по спецпроектам Проектного офиса по развитию туризма
и гостеприимства Москвы Ирина Кокорева на «Московском чаепитии». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Городские службы собрали больше вторсырья 
благодаря удобной системе сортировки отходов
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото) рассказал 
о сборе вторсырья в столице. 

За девять месяцев этого года 
в рамках программы раздель-
ного сбора мусора в столице 
собрали около 1,2 миллиона 
тонн вторсырья.
— В городе пятый год идет ре-
ализация программы раздель-
ного сбора мусора, она про-
должает демонстрировать 
положительную динамику — 
объемы собранного вторсы-
рья растут, — заявил Петр Би-
рюков. 
Заместитель мэра Москвы на-
помнил, что в 2020 году, когда 
программа только начала 
действовать, было собрано 

880 тысяч тонн вторсырья, 
а в прошлом году этот показа-
тель уже достиг 1,6 миллиона 
тонн.
Перед специалистами стояла 
задача сделать процесс раз-
дельного сбора мусора макси-
мально удобным, именно по-
этому они выбрали простую 
двухконтейнерную систему. 
Сейчас во дворах и возле объ-

ектов социальной сферы уста-
новлены брендированные 
контейнеры с синей и серой 
маркировкой. В первые мож-
но выбрасывать макулатуру, 
стекло, пластик и металлы, во 
вторые — все остальное. Му-
сор вывозят около тысячи 
спецмашин с соответствую-
щей цветовой индикацией.
— Содержимое баков направ-
ляется на сортировочные 
предприятия, где с помощью 
автоматических сепараторов 
под контролем специалистов 
вторсырье делят по типам 
пластика и макулатуры, цвету 
стекла и металла. Затем быто-
вые отходы отправляются на 
переработку, — сообщили 
в пресс-службе Комплекса го-
родского хозяйства. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Мосгосстройнадзор — 
орган исполнительной 
власти Москвы, осущест-
вляющий строительный 
надзор, выдачу разреше-
ний на строительство 
и на ввод объектов в экс-
плуатацию при строитель-
стве, реконструкцию объ-
ектов капитального 
строи тельства.

СПРАВКА

1 декабря. Медсестра ГКБ № 31 принесла еду для пациентки Дианы Будановой. Во взрослых 
стационарах столицы обновили питание и сервировку блюд. Теперь пациентам доступен 
разнообразный и сбалансированный рацион с современной сервировкой и подачей.

СТОП-КАДР
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В «Russpass-журнале» 
есть путеводитель 
познаменитому марш-
руту. Золотое кольцо 
России — самый извест-
ный маршрут в стране. 
Он проходит через во-
семь древних городов
с богатейшей историей
и уникальными досто-
примечательностями. 
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Любители фигурного катания 
поборются за звание лучшего

Участникам зимнего проекта 
помогут в продвижении бизнеса

Проект для фигуристов-лю-
бителей «Народный ледни-
ковый» пройдет в этом году 
в четырех столичных парках. 
Об этом вчера сообщил руко-
водитель Департамента 
культуры Москвы Алексей 
Фурсин. 

Прием заявок для участия 
в проекте, где можно проде-
монстрировать свои таланты 
в фигурном катании, уже 
стартовал и продлится до 
30 декабря. 
— В прошлом году «Народный 
ледниковый» впервые про-
шел в саду «Эрмитаж». Тогда 
в состязании приняли уча-
стие более 500 человек, — от-
метил Алексей Фурсин. — 
В этом году проект масштаби-
руется — любители фигурно-
го катания смогут выступить 
вместе с профессионалами 

в четырех парках Москвы: 
«Красная Пресня», «Ходын-
ское поле», Парк Горького 
и сад «Эрмитаж». 
Для того чтобы стать участ-
ником увлекательного зимне-
го конкурса, необходимо за-
полнить заявку на сайте 
winterfestmoscow.ru\narodled, 
а также подготовить видеови-
зитку своего выступления дли-
тельностью полторы минуты. 
Как отмечают организаторы, 
все кандидаты должны быть 
старше 21 года.
Участников проекта опреде-
лит профессиональное жюри. 
Имена лучших фигуристов-
любителей, которые получат 
памятные награды и призы 
проекта «Народный леднико-
вый», будут названы 16 февра-
ля в саду «Эрмитаж». 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

На портале главного проекта 
сезона «Зима в Москве» от-
крыли раздел для бизнеса. 
Предприниматели могут вы-
брать для себя любое на-
правление и организовать 
свои мероприятия в городе.

Для представителей бизнеса 
столицы, планирующих пред-
ставить свои бренды, работа-
ет спецпроект «Заходи на ого-
нек!». Участие в нем будет ин-
тересно предпринимателям 
из индустрии красоты, сферы 
общественного питания, об-
разования, творчества, спор-
та, торговли и услуг.
— Подавшие заявки на уча-
стие смогут воспользоваться 
различными возможностями 
для продвижения своих това-
ров и услуг, — уточнили в мэ-
рии. — Сведения о них поя-
вятся в афише мероприятий 

проекта «Зима в Москве» 
и сервисе «Яндекс.Карты». 
Помимо этого, каждый участ-
ник получит бизнес-бокс 
с бесплатными сервисами для 
развития своего дела, подго-
товленный лидерами разных 
отраслей. Также будет обеспе-
чена информационная под-
держка.
Участникам проекта потребу-
ется подготовить спецпредло-
жение для гостей фестиваля. 
Это могут быть семинары, по-
казы, выступления, мастер-
классы, сезонные акции, скид-
ки на товары. Кроме того, биз-
несу доступно более 110 кры-
тых площадок: лек тории 
и залы, которые подходят для 
мероприятий разных форма-
тов, к примеру мастер-клас-
сов, лекций, игр и концертов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Обновили собрание
энциклопедий
Вчера в Москве презентова-
ли полное собрание Россий-
ской исторической энцикло-
педии. Подробностями поде-
лился председатель Россий-
ского военно-исторического 
общества (РВИО) Владимир 
Мединский (на фото).

Получившееся собрание — 
продукт, который отображает 
профессиональ-
ный взгляд истори-
ков и ученых на 
разные события, 
людей и явления.
— Этот проект из-
начально был заду-
ман Институтом 
всеобщей истории 
Российской акаде-
мии наук. Издавать его начали 
при поддержке РВИО. Подчер-
кну, что проект не требовал 
государственного финансиро-
вания: это была уникальная 
научно-общественная иници-
атива, — добавил Мединский.
Созданием энциклопедий ав-
торский коллектив занялся 
еще в 2014 году. В 2017-м 
в свет вышли первые тома. 
А дальше было много трудно-
стей: проблемы с издатель-
ством, рост цен...
— А мы хотели создать про-
дукт достойного качества. 
И я говорю не только о напол-
нении книг, но и об их внеш-
нем виде. У нас были обычные 
энциклопедии, электронные 
и подарочный вариант в ко-
жаном переплете, — уточнил 
Мединский. — Издав 11 то-
мов, РВИО обратилось за по-
мощью к нашей братской ор-
ганизации — Российскому 
историческому обществу. 
Они подхватили этот проект, 
и благодаря его финансовой 
поддержке в свет вышло еще 
три книги этой серии.
Вчера команда авторов пред-
ставила читателям результат 
своей десятилетней работы. 

Сегодня тома этой энциклопе-
дии могут приобрести все же-
лающие. Кроме того, собра-
ние этих книг уже находится 
в библиотеках высших учеб-
ных заведений России.
— Всего в энциклопедии со-
брано около 33 тысяч науч-
ных статей. Треть из них соот-
ветствует школьному курсу, 
поэтому мы привязали их 

к учебникам для 
5–9-го классов 
и разместили на 
специализирован-
ном портале 
«История РФ: Учи-
телю и ученику», 
чтобы преподава-
тели и ребята мог-
ли ими пользо-

ваться на своих занятиях. 
Прямо в учебниках мы разме-
стили QR-коды, по которым 
ребята могут найти статью по 
теме прочтенного ими пара-
графа, — сообщил Владимир 
Мединский.
От отметил, что продолжение 
этого проекта возможно, но 
это дело очень небыстрое. 
С более высокой долей вероят-
ности собранию потребуются 
корректировки в соответ-
ствии с новыми научными ис-
следованиями и их результата-
ми. Благодаря им, например, 
за последние несколько лет 
у нас уточнилось и местами 
изменилось представление 
о Древнем мире и происхожде-
нии человека, отметил Медин-
ский.
— Большая работа будет ве-
стись над популяризацией зна-
ний, отображенных в собра-
нии нашей энциклопедии, — 
добавил он. — Совместно 
с Министерством образова-
ния мы думаем, как сделать 
эти книги доступными для сту-
дентов и включить их в систе-
му высшего образования.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Установили памятник 
легендарному летчику
Вчера на Ходынском поле со-
стоялось торжественное от-
крытие памятника легендар-
ному летчику-испытателю 
Валерию Чкалову, впервые 
совершившему беспосадоч-
ный перелет через Северный 
полюс.

В 2024 году отмечается 
120-летие со дня рождения 
Валерия Чкалова, легендар-
ного летчика и символа разви-
тия советской авиации. Па-
мятник легендарному летчи-
ку в столице планировали 
установить с 1938 года, одна-
ко неоднократно откладыва-
ли это. И вот теперь народный 
художник России Салават 
Щербаков изваял статую, ко-
торая наконец заняла свое за-
конное место. 
— Символично, что торже-
ственное открытие памятни-
ка проходит в преддверии Дня 
Героев Отечества. Памятник 
напоминает о подвигах Чка-
лова, его упорстве, смелости, 
решимости и безграничной 
любви к небу. Эти качества — 
часть русского характера. 
Они доказывают, что человек 
способен на великие дела 
и что он может преодолеть 
любые трудности, а также что 
его мечта обязательно сбудет-
ся, — пояснил полномочный 
представитель президента 
Российской Федерации Игорь 
Комаров. — Сегодня стало 
особенно ясно, что наша об-
щая задача — это сохранить 
историческую память и прав-
ду о доблести наших героев, 

воспитать у молодежи гор-
дость за нашу страну и готов-
ность к служению Родине. 
Уверен, этот памятник станет 
особым местом для молодежи 
и для будущих летчиков. Он 
будет вдохновлять молодых 
патриотов на новые сверше-
ния. Нерушимая связь и пре-
емственность поколений — 
вот что делает нас непобеди-
мыми. В нашем единстве сила 
и залог развития нашей боль-
шой многонациональной 
страны.
Ходынское поле занимает осо-
бое место в истории россий-
ской авиации. Здесь 3 октября 

1910 года открылся первый 
Московский аэродром для 
проведения испытания само-
летов. Отсюда совершались 
первые международные по-
чтово-пассажирские авиа-
перелеты по маршруту Мо-
сква — Кенигсберг — Берлин 
и первые внутренние пас-
сажирские рейсы Москва — 
Нижний Новгород. Здесь 
15 декабря 1938 года Чкалов 
трагически погиб при выпол-
нении первого вылета на 
опытном истребителе И-180.
— Наша семья принимала ак-
тивное участие в создании па-
мятника Валерию Чкалову. 
Мы стремились к тому, чтобы 
он стал не просто стандарт-
ным монументом, а отражал 
жизнь и подвиг выдающегося 
летчика, — отметил правнук 
и представитель Международ-
ного мемориального фонда 
«Чкалов» Игорь Чкалов. — 
Место установки памятни-
ка — Ходынское поле — тесно 
связано с трагической гибе-
лью Валерия Павловича, что 
подчеркивает значимость 
этого события. Наша цель — 
не только увековечить память 
о нем, но и вдохновить людей, 
побудить к размышлению 
о его жизни и достижениях.
Совместными усилиями гу-
бернатора Нижегородской 
области Глеба Никитина и мэ-
ра Москвы Сергея Собянина 
проект, много лет ожидавший 
своей реализации, наконец 
был осуществлен.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА 
e.chizhova@vmdaily.ru

2 декабря. Младшая дочь Валерия Чкалова Ольга рядом с правнуком великого летчика Игорем 
Чкаловым на торжественном открытии памятника. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Библиотеки привлекают читателей 
современным подходом к лекциям
Накануне в столичных би-
блиотеках и культурных цен-
трах прошла городская сете-
вая акция «Единый день от-
крытых дверей». В рамках 
этого события на площадках 
прошло большое количество 
развлекательных и образо-
вательных мероприятий. 
«ВМ» побывала в Библиоте-
ке № 180 имени Н. Ф. Федо-
рова и узнала, как измени-
лись современные читальни. 

Так, более чем на 300 площад-
ках гостей ждали экскурсии, 
мастер-классы, спектакли 
и интерактивные занятия. 
Культурные центры и библио-
теки подготовили для посети-
телей разнообразные програм-
мы — важно, что учитывались 
интересы как взрослых, так 
и детей. Например, в культур-
ном центре «Маяк» в районе 
Южное Чертаново москвичи 
приняли участие в творческих 
мастер-классах по жонглиро-
ванию, робототехнике и деку-
пажу, а также созданию зим-
них пейзажей в технике аппли-
кации. А в Библиотеке № 180 
имени Н. Ф. Федорова прошел 
фестиваль черно-белой фото-
графии «Фотострелка». В рам-
ках этого события можно было 
ознакомиться с лучшими рабо-
тами, попробовать себя в роли 
фотографов и протестировать 
лучшую технику, а также посе-
тить лекции по технике фото-
графии.
— Мы живем неподалеку, уз-
нали о мероприятии в группе 
библиотеки в социальных се-
тях, так как часто сюда хо-
дим, — рассказала москвичка 
Ольга Свиридова. — Сын взял 
пару новых книг, а я ознако-
милась с работами. Очень по-
знавательное мероприятие.
Так, на лекции гости узнали, 
как делать необычные семей-
ное фото в повседневной жиз-
ни — где можно подобрать 

правильный свет, где искать 
красивый фон.
Благодаря таким мероприяти-
ям горожане понимают, что 
сегодня читальни стреми-
тельно меняются. Если рань-

ше это были небольшие про-
странства со скудным литера-
турным фондом, то сегодня 
это многофункциональные 
общественные пространства.
— У нас появился коворкинг 
для тех, кто предпочитает ра-
ботать удаленно, — есть до-
ступ к интернету, эргономич-
ная мебель, современные 
компьютеры. Также у нас есть 
разные кружки, секции, про-
странства для проведения 
лекций, — рассказала глав-
ный библиотекарь Екатерина 
Голикова. 
Более того, обновленные цен-
тры оснащены современными 
сервисами для удобства чита-
телей. Например, сервис «Би-
блиотеки Москвы» позволяет 
узнать онлайн, в какой библи-
отеке находится нужная кни-
га, забронировать ее, ознако-
миться с лучшими книжными 
новинками, перенести срок 

хранения того или иного эк-
земпляра. А интеллектуаль-
ная система сервиса значи-
тельно упрощает процесс по-
иска книг благодаря расши-
ренным фильтрам.
— Многие наши читатели дав-
но пользуются этим сервисом 
и очень довольны, — добави-
ла Екатерина.
Помимо современных техно-
логий произошли изменения 
и в графике работ обновлен-
ных городских читален. Се-
годня многие из них работа-
ют до 20:00, а то и до 22:00 — 
это очень удобно для тех, кто 
желает туда заглянуть после 
работы. А  в некоторых цен-
трах есть даже кафе, чтобы 
посетители могли переку-
сить, выпить вкусный кофе. 
В общем, все создано для 
удобства горожан.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

30 ноября. Ведущий специалист Библиотеки № 180 имени Н. Ф. Федорова Екатерина Голикова 
изучает новые поступления в литературном фонде читальни. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

В ыставка «Здраво-
охранение» отме-
чает в этом году 
50-летие. На пло-
щадке форума 

разместятся более тысячи 
участников, из них 763 — рос-
сийские экспоненты. В числе 
продемонстрированных раз-

работок медицинской техни-
ки есть и московские компа-
нии. На экспозиции представ-
лена система связи «медсе-
стра — пациент» MDC V03 IP, 
которую устанавливают в па-
латах. Проект уже реализо-
ван в Центральном военном 
клиническом госпитале име-
ни П. В. Мандрыка. Система 
позволяет настроить комму-
никацию между больным 
и медперсоналом. Телефонная 
трубка установлена над кой-
кой пациента, в ванной, сануз-
ле и у поста медсестры. 
— На цветном дисплее ото-
бражаются данные о переме-
щении персонала, — расска-
зывает специалист коммерче-
ского отдела компании  — 
производителя системы связи 
для медицинских учреждений 
Ольга Ятленко.  — В системе 
применяется технология пе-
редачи голоса по сетям  IP. Она 
быстрее и защищена от сбоев 
электропитания.

Представлено и оборудование 
для поликлиник в виде пульта 
вызова с дисплеем. Система 
устанавливается в кабинете 
врача и в зоне ожидания паци-
ентов. Это дает возможность 
приглашать больного на при-
ем, не выходя из помещения.
На другом стенде врачи внима-
тельно рассматривают термо-
регулирующий аппарат «Гипо-
терм». Модель уникальна для 
российского рынка: она пред-
назначена для пациентов всех 
возрастов. Устройство исполь-
зуют после сердечно-легочной 
реанимации, инсульта или тя-
желой черепно-мозговой трав-
мы, расска зывает руководи-
тель направления «Терапевти-
ческая гипотермия» компа-
нии, специализирующейся на 
производстве и продаже меди-
цинского оборудования, Кон-
стантин Жигалов. То есть когда 
невозможно снизить темпера-
туру тела пациента. Также при-
меняется при тяжелой асфик-

сии новорожденных, когда ре-
бенок испытывает недостаток 
кислорода во время родов или 
после.
— Аппарат нужен для управле-
ния температурой. Пациент 
охлаждается при помощи ма-
трасов и шапочек. В них есть 
жидкость — дистиллирован-
ная вода, которая циркулирует 
по шлангам через одеяло, — 
уточняет Константин.
Жигалов добавляет, что вы-
ставка также стала отличным 
ответом на санкционный вы-
зов со стороны Запада. Раньше 
многие медицинские учреж-
дения использовали японское 
оборудование, а сейчас введен 
запрет на экспорт его в нашу 
страну. 
— Поэтому мы и представляем 
китайское оборудование. На-
пример, аппарат ультразвуко-
вой диагностики высокого 
класса, который ничем не ху-
же японского аналога, — гово-
рит Константин.

Кроме Китая свои продукты 
представили более тысячи экс-
понентов из 16 стран: Белару-
си, Венгрии, Индии, Сингапу-
ра, Южной Кореи и других. 
Выставка будет открыта для 
посетителей до 6 декабря.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Выставка отражает 
тенденции медицины

Вчера открылся 
Международный 
научно-практи-
ческий форум 
«Российская не-
деля здравоохра-
нения — 2024». 
На нем показали 
современное мед-
оборудование.

2 декабря. Специалист коммерческого отдела компании — производителя системы связи для медицинских учреждений Ольга Ятленко показывает палатную 
сигнализацию, предназначенную для оперативного вызова персонала в больницах. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Ответ санкциям

СЕРГЕЙ КАТЫРИН
ПРЕЗИДЕНТ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Участниками самого крупного 
форума Российской недели 
здравоохранения в «Экспо-
центре» стали более 760 пред-
ставителей экспозиции из ты-
сячи — это наши, российские 
экспоненты, которые приеха-
ли практически из всех регио-
нов страны. Им есть что пока-
зать. Полагаю, что все, кто 
здесь находится, еще смогут 
это увидеть.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Легендарный советский 
летчик Валерий Павлович 
Чкалов (1904–1938), уро-
женец Нижегородской 
области, является симво-
лом мужества и отваги. 
Герой Советского Союза, 
кавалер орденов Ленина 
и Красного Знамени, 
он запомнился своими 
смелыми полетами. Даже 
первый космонавт Юрий 
Гагарин восхищался им, 
считая своим покровите-
лем. Жизнь Чкалова тра-
гически оборвалась 
15 декабря 1938 года 
в Москве во время испы-
тательного полета на ис-
требителе И-180 на Хо-
дынском поле.

СПРАВКА

АНАСТАСИЯ ГАЧЕВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ БИБЛИОТЕКОЙ № 180 
ИМЕНИ Н. Ф. ФЕДОРОВА
Наша библиотека — это на-
стоящий центр притяжения 
ученых — филологов, культу-
рологов, философов. Мы, как 
и другие городские библиоте-
ки, всегда стараемся радовать 
читателей не только богатым 
литературным фондом, 
но и насыщенной программой 
мероприятий. У  нас всегда 
можно посетить лекции веду-
щих культурных деятелей, по-
работать и провести время 
всей семьей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Артистка поддержала бойцов 
русской народной песней 

Вчера певица Елена Люба-
рец посетила Единый пункт 
отбора на военную службу 
по контракту, встретилась 
с бойцами и выступила с кон-
цертом. 

Единый пункт отбора работа-
ет с апреля 2023 года. За это 
время его посещали многие 
артисты, деятели культуры. 
Певица Елена Любарец в пун-
кте побывала впервые. 
— Все здесь оперативно, нет 
очередей. Атмосфера добро-
желательная, несмотря на то 
что это серьезная организа-
ция. Мне удалось пообщаться 
с персоналом, рассказали, как 
все происходит, — поделилась 
впечатлениями от экскур-
сии по пункту отбора Елена 
Любарец. 
Артистка приехала поддер-
жать бойцов и дала для них 
концерт. 
— Я много работаю с военнос-
лужащими, в госпиталях бы-
ваю. Долг артиста в такое 
трудное время — поддержи-
вать ребят. И для меня как для 
певицы народного жанра это 
особенно приятно — нести 
русскую культуру, русскую 

песню. Ребята едут туда за 
нас, и мы должны отдать им 
частичку себя, — сказала она.
Певица отметила, что среди 
кандидатов на службу по кон-
тракту есть представители аб-
солютно всех возрастов — от 
молодых парней до зрелых 
мужчин. 
— Я увидела достаточно много 
людей, даже у входа в здание. 

Радует, что есть кому защи-
щать Родину, что есть мужики. 
Меня как женщину и как мать 
это несказанно радует, — ска-
зала Елена Любарец. 
После концерта певица поже-
лала всем зрителям скорей-
шего возвращения — живыми 
и здоровыми. 
— Как в песне Высоцкого: 
 «Торопите коней, в добрый 
час, в добрый час! Пусть по-
путные ветры не бьют, а ла-
скают вам спины». Мы вас 
очень ждем. Главное — воз-
вращайтесь живыми, — ска-
зала Елена Любарец. 
Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту рас-
положен по адресу: улица 
Яблочкова, дом 5, строение 1. 
Записаться на визит можно на 
портале mos.ru. Дополнитель-
ную информацию об условиях 
заключения контракта, про-
хождения военной службы, 
а также о действующих мерах 
поддержки военнослужащих 
и членов их семей можно уз-
нать по телефону горячей ли-
нии 117 или в телеграм-боте 
@MskContract_bot. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

2 декабря. Певица Елена Любарец посетила Единый пункт отбора на военную службу 
по контракту. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

За пригоршню 
долларов

Избранный президент Соединенных 
Штатов Америки Дональд Трамп при-
грозил санкциями странам БРИКС, 
которые откажутся от доллара. Все-
таки нужно отличать политическую 
риторику от истины. Безусловно, ре-
спубликанец очень волнуется насчет 
растущего во всем мире отказа от рас-
четов в американской валюте. Респу-
бликанцы, наблюдая за общемировой 

тенденцией, когда страны заменяют доллар на свою на-
циональную валюту, еще в августе этого года устроили 
партийный съезд. Они попробовали выстроить страте-
гию, за счет которой получится установить американ-
скую валюту как основную резервную во всемирной эко-
номике. Республиканцы включили этот пункт в свою 
предвыборную программу, из-за чего и победили в голо-
совании следующего президента США. 
Стоит отметить, что история про введение стопроцент-
ной пошлины для стран БРИКС в случае создания единой 
валюты — это чистый блеф, «пыль в глаза». Дональд 

Трамп понимает, что такие дей-
ствия могут навредить всей ми-
ровой экономике и приостано-
вить рост в США. Даже в случае 
введения подобных санкций они 
никак не помешают БРИКС. Тот 
же Китай обладает передовой 
экономикой, одной из лучших во 
всем мире. Она на первом месте 
в мире по дедолларизации. Ин-
фраструктура цифрового юаня  
позволяет обходить систему 
SWIFT и другие долларовые си-
стемы. Так что вся эта история 
про пошлины просто страшилка 
для европейских стран и один из 
способов замедления экономи-
ки стран БРИКС. 
Я думаю, что администрацию 
Трампа ждет длительная вну-
тренняя борьба с конкурентами, 
которые поспособствуют поли-
тической нестабильности в стра-

не. Соответственно, все эти события повлияют на репута-
цию США и общемировое положение доллара. Не стоит 
забывать, что в своей предвыборной программе прези-
дент США указывал, что устроит  девальвацию американ-
ского доллара на 30–40 процентов ради того, чтобы повы-
сить конкурентоспособность экономики. Очевидно, что 
такой обвал ценности валюты может привести к тому, что 
союзники Америки перестанут сокращать вклады в дол-
лар, облигации и сократят торговые обороты, тем самым 
обеспечив падение доллара как общемировой валюты.
Возможно, Трамп попробует ввести какие-то пошлины, 
однако они явно не будут стопроцентными. Это делается, 
чтобы не навредить американской экономике. Будут при-
меняться какие-то санкции, но это точно никак не повли-
яет на создание единой валюты БРИКС и ее повсеместное 
использование. Другие страны увидят, что у экономиче-
ского блока получилось справиться с санкциями США, 
и таким образом начнут переходить на свою националь-
ную валюту.

МАЛЕК ДУДАКОВ
АМЕРИКАНИСТ, 
ПОЛИТОЛОГ 

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Военный комендант не любит 
громких слов. Его ежедневная 
работа насыщена задачами, 
где на первом месте — дисци-
плина и порядок. Подполков-
ник возглавляет военную ко-
мендатуру 1-го разряда в Ма-
риуполе — городе, который 
стал стратегической точкой 
и одновременно символом 
преодоления.

Первый шаг
Сформировать подразделе-
ние с нуля — задача не из 
легких, признается подпол-
ковник. С первого дня, когда 
команда прибыла в Мариу-
поль в сентябре 2023 года, 
началась кропотливая рабо-
та: выбор здания, размеще-
ние, обеспечение техникой 
и вооружением.
— В таких условиях нужно ду-
мать на два шага вперед, по-
тому что ошибки стоят слиш-
ком дорого, — говорит воен-
ный комендант. 

Фронт и тыл
Военная комендатура 1-го раз-
ряда города Мариуполя отве-
чает за широкий спектр функ-
ций. Одна из ключевых за-
дач — поддержание воинской 
дисциплины и правопорядка. 
Для этого проводят патрули-
рования, проверку личных до-
кументов и обеспечивают 
строгий контроль за поведе-
нием военнослужащих.
— Важность нашей работы 
трудно переоценить. Даже не-

большое нарушение дисци-
плины может перерасти в се-
рьезную проблему, особенно 
в условиях боевых действий. 
Наша задача — предотвра-
щать подобные ситуации 
и оперативно реагировать на 
любые инциденты, — объяс-
няет военный комендант.
В условиях СВО добавляются 
и другие задачи: участие 
в эвакуации населения, кон-
воирование военнопленных, 
взаимодействие с местными.
Особенно сложным подпол-
ковник называет взаимодей-
ствие с разными структура-
ми: МВД, ФСБ, Росгварди-
ей. — Здесь, на освобожден-
ных территориях, кадровая 
ротация происходит часто. 
С каждым новым руковод-
ством приходится выстраи-
вать взаимодействие с ну-
ля, — поясняет он.

Геополитический контекст
Мариуполь — стратегически 
важный город, расположен-
ный на берегу Азовского мо-
ря. До 2022 года он был клю-
чевым экономическим узлом, 
связывающим восток Украи-
ны с южными регионами. Его 
освобождение стало важным 
этапом СВО. Теперь город 
играет центральную роль 
в обеспечении логистики 
и контроля за передвижением 
войск между Крымским полу-
островом и ДНР.
Кроме того, освобожденные 
территории требуют восста-

новления. Мариуполь стано-
вится символом возрождения: 
строятся новые дома, откры-
ваются школы и больницы. 
В этой среде взаимодействие 
военной полиции с местным 
населением играет ключевую 
роль. 
— Сложно работать в услови-
ях, где система еще не полно-
стью восстановлена, но люди 
начинают нам доверять, — го-
ворит подполковник.

Люди на службе
Военнослужащие проходят 
строгий отбор, который вклю-
чает физические, психологи-

ческие и интеллектуальные 
тесты.
— Те, кто служит в военной 
полиции, должны быть уни-
версальными специалиста-
ми. Это люди, которые могут 
одинаково эффективно рабо-
тать с оружием, вести перего-
воры, проверять документы 
и реагировать на нестандарт-
ные ситуации, — говорит 
подполковник. — Каждый 
из нас понимает, что мы отве-
чаем за безопасность тысяч 
людей. 
Обязанности военнослужа-
щих военной полиции разно-
образны. Они патрулируют 

улицы, проверяют соблю-
дение дисциплины среди во-
еннослужащих, участвуют 
в конвоях и охране объек-
тов, контролируют движение 
на дорогах и участвуют в спе-
циальных операциях по об-
наружению схронов против-
ника. Также важной частью 
их работы является проведе-
ние профилактических меро-
приятий, направленных на 
предотвращение правонару-
шений.
Особое внимание уделяется 
обучению. Военнослужащие 
проходят курсы тактической 
подготовки, изучают норма-

тивно-правовые акты и тре-
нируются в условиях, макси-
мально приближенных к ре-
альным.

Сложности боевых 
действий
Одной из ключевых задач 
стало противодействие ди-
версионно-разведыватель-
ным группам (ДРГ). Это не 
просто патрулирование: при-
ходится выявлять подозри-
тельных лиц, работать с мест-
ным населением, собирать 
данные.
— Здесь уже недостаточно 
просто проверять документы. 

Нужно уметь «читать» людей: 
кто пытается скрыться, а кто 
просто не понимает правил. 
Это требует от наших воен-
нослужащих не только внима-
тельности, но и психологиче-
ской подготовки, — подчер-
кивает комендант.
Другой важный аспект — 
 обеспечение безопасности 
во время эвакуации мирного 
населения. Пример из прак-
тики — оперативная по-
мощь жителям при разруше-
нии мостов или других клю-
чевых объектов инфраструк-
туры. 
— Бывали случаи, когда из-за 
паники на дорогах возникали 
огромные пробки, — расска-
зывает он. — Наша задача — 
не допустить хаоса, помочь 
людям покинуть опасные зо-
ны быстро и безопасно.

Изменение подходов
Даже рутинные задачи, та-
кие как патрулирование, на 
освобожденных территориях 
приобретают другой харак-
тер. Если в мирное время это 
фиксированные маршруты 
и предсказуемая работа, то 
здесь патрули работают на об-
ширной территории. 
Также пришлось адаптиро-
вать методы конвоирования. 
В условиях боевых действий 
это не просто доставка задер-
жанных, но и их безопасная 
транспортировка через тер-
ритории с высоким уровнем 
угроз. 
— Иногда приходится сопро-
вождать людей, которые 
раньше имели криминаль-
ное прошлое. Это требует 
от нас повышенного уровня 
бдительности и профессио-
нализма, — делится комен-
дант.
Военная комендатура 1-го 
разряда города Мариуполя 
стала важным звеном в обе-
спечении безопасности и по-
рядка на освобожденных тер-
риториях. Пример их работы 
доказывает, что дисциплина, 
профессионализм и ответ-
ственность могут стать осно-
вой стабильности даже в са-
мых сложных условиях.

Военные коменданты обеспечивают
безопасность и строгий порядок

Специальный корреспондент «ВМ» 
лейтенант Марат Чернышов продол-
жает работу в зоне СВО. Он встретил-
ся с военным комендантом Мариупо-
ля в Донецкой Народной Республике. 

Ноябрь 2024 года. Служащие военной комендатуры 1-го разряда в Мариуполе готовятся к отработке задержания 

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Луганский театр подготовил особую программу 
для белорусского зрителя

Аналитическое сообщество ставит БРИКС 
во главе нового мирового порядка

Коллектив Луганского акаде-
мического музыкально-дра-
матического театра имени 
Михаила Голубовича впервые 
отправился в зарубежный 
тур — по Белоруссии.

Театр подготовил насыщен-
ную программу, которая со-
стоит из двух ярких постано-
вок: трагикомедии «Послед-
няя любовь Деда Мороза» 
и моноспектакля «Спасти ка-
мер-юнкера Пушкина». Туры 
пройдут в четырех городах — 
Гомеле, Могилеве, Бобруйске 
и Витебске, и каждый из них 
обещает стать настоящим 
праздником театрального ис-
кусства.
— Это наша первая поездка 
в Беларусь, поэтому мы очень 
волнуемся. Мы своего рода 
первопроходцы. С этой про-
граммой мы ездили также по 
городам России, а теперь ре-
шили поехать в ближнее зару-
бежье, — отметила народная 
артистка ЛНР, художествен-

ный руководитель театра На-
талья Коваль.
Гастроли будут длиться две не-
дели. Это позволит артистам 
не только выступить на сцене, 
но и наладить культурные свя-
зи с братским народом. Зрите-
ли смогут стать свидетелями 
уникальной интерпретации 
классических тем, затрагива-
ющих вечные вопросы любви, 
потерь и человеческих отно-
шений. Творческая команда 
уверена, что гастроли привле-
кут широкий круг зрителей 
и подарят незабываемые эмо-
ции всем, кто придет в залы.
— Мы успешно заявили о на-
шем театре и потом уже стали 
получать приглашения, ез-
дить с большой гастрольной 
программой, — дополнила 
Наталья.
Актер Луганского академиче-
ского музыкально-драмати-
ческого театра имени Михаи-
ла Голубовича, народный ар-
тист ЛНР Александр Редя от-
метил, что очень обрадовался 

поездке в Белоруссию, потому 
что с детства воспитывался на 
музыке ансамблей «Песняры» 
и «Сябры».
— Мне всегда хотелось позна-
комиться с этим народом и их 
культурой. Мне очень бы хоте-
лось, чтобы публике понрави-
лись спектакли, которые мы 
для них сыграем. После посе-
щения четырех городов мы 
сразу поедем на фестиваль 
в город Вольск Саратовской 
области, — рассказал Редя.
Первая поездка Луганского 
театра в Белоруссию — это 
важный шаг для развития ди-
пломатических и культурных 
связей между двумя страна-
ми. Луганские артисты гото-
вы делиться своим искус-
ством с  публикой. Культур-
ные обмены играют важную 
роль в сближении народов. 
Визит стал логичным шагом 
в ситуации, когда взаимодей-
ствие особенно актуально.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В рамках конференции «Фо-
рум аналитиков России» про-
шел видеомост на тему «Кон-
туры новой системы евра-
зийской безопасности». Уча-
стие в мероприятии приняли 
специалисты из Москвы, 
Минска, Бишкека и Еревана.

На прошедшем в Москве 
VIII «Форуме аналитиков Рос-
сии» обсуждались проблемы 
современного миропорядка 
и меры по созданию новой си-
стемы безопасности Большой 
Евразии. Особое внимание 
участников научно-практиче-
ской конференции было уде-
лено расширению повестки 
и влияния БРИКС — переход 
к новому, более справедливо-
му мироустройству. Благодаря 
присоединению к экономиче-
скому и политическому блоку 
азиатских стран появились 
новые площадки для укрепле-
ния стабильности в регионе.
— Сейчас перед всем анали-
тическим сообществом встает 

новый вызов, — объясняет ди-
ректор Института научной 
информации по обществен-
ным наукам РАН Алексей Куз-
нецов. — Безусловно, расши-
ренный состав БРИКС не смо-
жет сразу же создать новое 
и эффективное решение. 
Со стороны аналитического 
сообщества должно появить-
ся понимание, что мы должны 
в оперативном режиме вне-
сти предложения, связанные 
с экономикой, безопасностью 
и другими сферами.
Большая Евразия формирует 
новые ключевые тенденции 
мировой экономики: геопо-
лополитическую и геоэконо-
мическую фрагментацию, от-
меченные в Казанской декла-
рации БРИКС. 
— Это сложный клубок инте-
грационных взаимодействий: 
европейское, евразийское 
экономическое, трансрегио-
нальное, транстихоокенское, 
индотихоокенское партнер-
ства, — сообщает директор 

Института экономики РАН 
Михаил Головин. — Сейчас 
мы видим, что экономические 
связи в Евразии становятся 
все прочнее. Если взять при-
мер ШОС (Шанхайская орга-
низация сотрудничества) или 
БРИКС в старом составе, то 
уровень экономики у всех 
стран-участниц вырос за по-
следние 10–15 лет. Безуслов-
но, на это повлияла фрагмен-
тация — повышение внутрен-
них связей между странами 
и регионами. 
Эксперты считают, что на об-
щемировое положение и рост 
экономики стран союза влия-
ет создание многополярного 
мира. Однако, чтобы выстро-
ить полноценную работаю-
щую систему, необходимо соз-
дание большого евразийского 
партнерства. Проект позво-
лит изменить политическую 
и экономическую архитекту-
ру, построенную Западом. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Шпионам место 
за решеткой
Запорожский областной 
суд приговорил гражда-
нина Украины Сергея 
Богданова к 14 годам 
лишения свободы в ко-
лонии строгого режима. 
По данным следствия, 
он работал на СБУ и вы-
полнял задачи по их по-
ручению.
Богданов передал укра-
инским спецслужбам 
координаты объекта 
транспортной инфра-
структуры в Запорож-
ской области, чтобы во-
оруженные силы Украи-
ны (ВСУ) нанесли по не-
му удар. В результате его 
действий нанесен ущерб 
Мелитопольской желез-
ной дороге.
■
Противник признает 
наше превосходство
На Украине признали, 
что Россия улучшила от-
слеживание вражеских 
дальних беспилотников 
и быстро наносит удары 
по площадкам, с кото-
рых их запускают. 
Об этом в интервью ан-
глийскому информаци-
онному агентству заявил 
министр цифровой 
трансформации Украи-
ны Михаил Федоров.
■
Враг ничем 
не гнушается
Автомобили скорой по-
мощи в Запорожской 
и Херсонской областях 
трижды за минувшую 
неделю попадали 
под целенаправленные 
удары ВСУ. Об этом со-
общил посол по особым 
поручениям МИД РФ 
Родион Мирошник.
— Массивный украин-
ский дрон «Баба-яга» 
преследовал автомо-
биль, направлявшийся 
к пострадавшему от об-
стрела ВСУ жителю по-
селка Малая Кардашин-
ка. С дрона по машине 
было совершено пять 
сбросов боеприпасов. 
В итоге раненый мужчи-
на скончался, не дождав-
шись приезда врачей, — 
уточнил Мирошник.

НОВОСТИ  СВО

Правительство Мо-
сквы в качестве допол-
нительной меры под-
держки утвердило еди-
новременную выплату 
для военнослужащих 
по контракту в размере 
1,9 миллиона рублей. Та-
ким образом, те, кто за-
ключит контракт, за пер-
вый год службы с учетом 
ежемесячного денежно-
го довольствия, феде-
ральных и региональных 
мер поддержки могут 
получить от 5,2 миллио-
на рублей. 
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Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

На небольшой камерной сце-
не идет спектакль по класси-
ческому произведению Анто-
на Чехова. Персонажи ссорят-
ся, плачут и даже пытаются 
друг друга застрелить. На-
чальник культурного отдела 
посольства КНР в Москве Фэн 
Литао, его первый секретарь 
Ли Юйчжи и Ян Сяоцань вни-
мательно смотрят постанов-
ку, и кажется, что на лице де-
вушки Ян проступают сле-

зы — настолько слова и дей-
ствия персонажей запали 
в душу. И неудивительно, 
главную роль в спектакле ис-
полнял сам Всеволод Шилов-
ский, которому на поклонах 
вручили большой подарок от 
китайского посольства.
— Сегодняшнее выступление 
мне очень понравилось. Я ви-
жу такое впервые, что актеры 
находятся настолько близко 
к зрителю. То, что происходи-
ло на сцене, как будто бы кру-
тилось вокруг меня, — отме-
тил Литао.
Всеволод Николаевич уже 
представлял известную поста-
новку на китайской сцене 
в Гонконге, поэтому эта исто-
рия для жителей Поднебесной 
не новая, но тем не менее по-
прежнему вызывает интерес.
— Я считаю, что артисты не 
только играли свою роль, они 
будто бы жили ею, — отметил 
Литао. — Сотрудничество 
в области театральной культу-
ры между нашими странами 
имеет очень давнюю исто-
рию. В этом году отмечается 
75-летие создания диплома-
тических отношений между 
Россией и Китаем. Я могу ска-
зать, что советское и россий-
ское искусство до сих пор вли-
яет на нашу культуру.
Он привет в пример китай-
ских артистов, которые на 
сцене предпочитают играть 
русскую классику. 
— В последние годы большой 
популярностью стал пользо-
ваться спектакль «Анна Каре-
нина». Артисты из России 
приезжали в Китай и играли 
спектакль на русском языке, 
зрители приняли пьесу с вос-
торгом, — отметил Литао.
В ходе небольшого дипло-
матического разговора с со-
ветником-послом Всеволод 
Шиловский предложил ему 
возможность поставить в од-
ном из театров Поднебесной 
спектакль «На всякого му-

дреца довольно простоты». 
Он отметил, что в его театре 
никогда не «издеваются» над 
классикой и стараются пре-
поднести ее в том виде, в ко-
тором она была написана са-
мим автором.
— Я думаю, что это очень хо-
рошая идея. Мы как раз отве-
чаем за культур-
ные связи двух 
стран, и для нас 
важен обмен опы-
том. Я бы хотел, 
чтобы некоторые 
мои коллеги смог-
ли посетить один 
или несколько спектаклей те-
атра Шиловского, а Всеволод 
Николаевич в свою очередь 
приехал бы к нам в страну 
и дал бы серию мастер-клас-
сов для наших артистов, — 
отметил Литао.
Он также обсудил с режиссе-
ром возможность обменяться 

театральными постановками. 
Труппа Китая выступила бы со 
своим спектаклем в Москве, 
а театр-студия Шиловского 
дал бы серию спектаклей 
в Поднебесной.
— Наш театр — это малень-
кий МХАТ. Конечно, получа-
ется так, что иностранцы в ос-

новном приезжа-
ют и идут на спек-
такли в большие 
театры. Я бы хотел, 
чтобы они обраща-
ли внимание и на 
наш, тем более он 
тоже расположен 

в самом центре города. Когда-
то меня приглашали давать 
мастер-класс в Америке и да-
же предложили там остаться, 
но у них не такая сильная дра-
матическая школа, как у нас, 
поэтому я только дал им не-
сколько уроков. Конечно, 
я буду очень рад дать несколь-

ко мастер-классов и для ки-
тайских артистов, — сказал 
Всеволод Шиловский.
Напоследок китайской деле-
гации рассказали о том, как 
строился театр Шиловского, 
представили нескольких ак-
теров и пригласили на буду-
щие постановки. 
— Это большое событие для 
нашего театра, и я очень рад, 
что у китайской делегации 
получилось посетить наш 
скромный храм искусства. 
Такое знакомство подарит 
много нового опыта нашим 
артистам и, может быть, за-
рубежные гастроли, — отме-
тил Шиловский.
В репертуаре театра можно 
найти постановки по произ-
ведениям Михаила Булгако-
ва, Александра Островского 
и других классиков.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Дядя Ваня покорит Азию

27 ноября. Начальник культурного отдела посольства КНР в Москве Фэн Литао (справа) 
и его первый секретарь Ли Юйчжи (слева) общаются с режиссером Всеволодом Шиловским. 
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Театр Всеволода 
Шиловского 
представил 
спектакль «Дядя 
Ваня», на показ 
которого пришли 
гости из посольства 
Китая. «ВМ» узнала 
их мнение 
о российских 
постановках.

Юные дизайнеры создают 
стулья для органного зала

Семеро магистрантов перво-
го курса программы «Промди-
зайн и инжиниринг» Универ-
ситета науки и технологий 
МИСИС пару месяцев назад 
получили заказ поработать 
над дизайном сту-
льев, которые пла-
нируют устано-
вить для зрителей 
концертного зала. 
Генеральный ди-
ректор музея-запо-
ведника «Царицы-
но» Елизавета Фокина дала 
техническое задание: стулья 
должны легко складываться, 
на них — заметный номер ря-
да и места. Стоимость в изго-
товлении — не более 8 тысяч 
рублей. 
— И стулья должны быть удоб-
ными, потому как у нас требо-
вательная публика, — объяс-
нила Фокина.
Конкурсантка Татьяна Блохи-
на и ее товарищи сходили 
в Атриум заранее, осмотрели 
помещение.

— Нас впечатлили длинные 
скругленные окна, — отмети-
ла Татьяна. — Обратили вни-
мание и на цвет помещения: 
в красновато-темных тонах. 
Девушка решила сделать нож-
ки стульев из стальных труб, 
покрытых черной порошко-
вой краской, чтобы они гар-
монировали с цветом перил. 
— А вот спинку стула я делала 
в виде окон — продолговатой. 
В качестве материала выбра-
ла недорогую микрофибру — 
более долговечную и не мар-
кую. Долго думала над цве-
том. Отказалась от марких 

оттенков и остано-
вилась на сером. 
Номерок сиденья 
крепится в карма-
шек, сделанный 
позади стула.
Девушка отметила, 
что такой стул бу-

дет стоить от 3 до 7 тысяч руб-
лей в изготовлении: все зави-
сит от выбора мастерской и ти-
ража. И этот вариант понра-
вился сотрудникам музея.
Затем студентка Мария Ефре-
мова представила эскиз, в ко-
тором постаралась объеди-
нить классические и совре-
менные формы. Она выбрала 
форму стула в виде медальо-
на, а цвет металлических пру-
тьев — золотистый. 
А студент Андрей Аникин 
представил оригинальный 

проект: стул без задних ножек. 
Именно это и стало предме-
том обсуждения. Многих сму-
тил тот факт, что такие сиде-
нья выдержат не каждого: из-
за большого веса они могут 
прогибаться. Идею отправили 
на доработку. 
По итогам конкурса могут вы-
брать один или несколько луч-
ших дизайн-проектов, по ко-
торым создадут стулья. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Студенты НИТУ 
МИСИС разработали 
стулья 
для концертного 
зала с органом, 
расположенного 
в Атриуме Хлебного 
дома в «Царицыно»

Воспитанник спортшколы 
олимпийского резерва 
«Юность Москвы» по фехтова-
нию «Буревестник» Магамед 
Халимбеков победе рад, но 
успехами хвастать не привык: 
— После победы, конечно, на-
чинаешь думать, что ты на 
верном пути и маленькими 
шагами идешь к своей це-
ли, — рассказывает он. — Бой 
был напряженный, но мне 
все-таки удалось взять иници-
ативу в свои руки...
Фехтование является неотъ-
емлемой частью жизни Мага-
меда вот уже 14 лет.
— Во втором классе я ходил на 
все школьные секции. Но 
в итоге остался на фехтова-

нии. Сначала цели выбрать 
именно этот вид спорта у меня 
не было: просто в школу при-
шла тренер по фехтованию, 
и учитель по физкультуре 
предложил нам попробовать 
позаниматься. Я пришел, мне 
понравилось, нашел с трене-
ром общий язык, друзья поя-
вились. Так и не ушел никуда. 
Все пытаюсь, но никак не по-
лучается, — смеется Магамед.
Иногда совмещать 
спорт с учебой бы-
ло нелегко.
— Проблема даже 
не в большом коли-
честве нагрузок, 
а в нехватке време-
ни, особенно когда 
попадаешь на сборы перед 
международными соревнова-
ниями и на месяц выпадаешь 
из учебного процесса, — гово-
рит спортсмен. — Но мне по-
везло: у меня были понимаю-
щие педагоги и хорошая под-
держка со стороны школы.
Путь Магамеда в фехтовании 
не был безоблачным, случа-
лись и травмы.
— На первых соревнованиях 
в самом начале боя сабля про-
тивника проткнула мне ру-
ку, — вспоминает он. — Я был 

маленький, вышел без перчат-
ки, поэтому так и вышло. На 
этом бой закончился, а меня 
госпитализировали и проопе-
рировали. 
Но это не отбило у него жела-
ние заниматься. Скорее даже 
наоборот! И вот — впереди 
у Магамеда Кубок России, к ко-
торому он усердно готовится.
— Тренировки занимают 
в среднем от двух до трех часов, 

на сборах это две 
тренировки в день, 
а дома — одна, 
плюс индивидуаль-
ные упражнения.
Перед соревнова-
ниями спортсмены 
для большей эф-

фективности начинают ме-
нять способы тренировки.
 — Перед соревнованиями 
мы, например, не качаемся, 
а больше занимаемся специ-
альной физической подготов-
кой, — рассказывает саблист. 
Особой зацикленности на 
том, что соревнования уже «на 
носу», у Магамеда нет. Да и по-
хвалу он не особо любит — она 
расслабляет. Поэтому просто 
пожелаем ему удачи! 
МАРЬЯНА РОМАНОВА, юнкор
edit@vm.ru

Ловким движением рук мо-
лодой кулинар раскатывает 
тесто для пиццы. Он выкла-
дывает на него начинку. Вре-
мя, отведенное на выполне-
ние задания, заканчивается, 
но повар старается не торо-
питься. Для него в приорите-
те — качество получившего-
ся блюда: нельзя допустить 
ошибку из-за спешки.
— Впервые за историю чем-
пионата мы ввели номина-
цию, в которой участники со-
ревнуются в приготовлении 
пиццы, — рассказывает пре-
зидент Московской ассоциа-
ции кулинаров Тамара Шаро-
ва. — Ребята сами попросили 
нас об этом, потому что им 
интересно это направление.
Приготовить пиццу каждый 
участник должен за 15 минут. 
Жюри оценивает не только 
вкус и качество блюда, но и его 
оригинальность и подачу.
В чемпионате могут участво-
вать студенты и выпускники 
колледжей младше 23 лет. 
Нижней границы по возрасту 
нет, потому что соревнова-
ние нацелено на популяри-
зацию кулинарного искус-
ства именно среди молодежи 
и подростков.
— Сегодня вопрос о работе 
с юными профессионалами 
становится все острее: на 
рынке наблюдается дефицит 
кадров. В связи с этим многие 
компании начали проводить 
мероприятия для молодежи, 

чтобы взрастить для себя но-
вые кадры. Но мы этим заня-
лись много лет назад, практи-
чески в самом начале своего 
существования — Москов-
ской ассоциации кулинаров 
33 года, 27 из которых под ее 
началом проходит 
чемпионат для 
юниоров, — под-
черкивает Тамара.
Соревнование на-
правлено не толь-
ко на выявление 
лучших молодых 
специалистов в разных обла-
стях кулинарии, но и на по-
лучение новых навыков. По-
этому в рамках чемпионата 
студенты примут участие 
в мастер-классах, которые 
проведут именитые шеф-
повара. Они покажут, как го-

товить разные необычные 
блюда регионов России 
и других стран, поделятся 
с ребятами опытом.
— Студенты будут соревно-
ваться в приготовлении за-
кусок и десертов. Барме-

ны продемонст-
рируют мастер-
ство во фристайле 
(жонглировании 
разными предме-
тами.  — «ВМ»), 
а официанты на-
кроют тематиче-

ские столы и будут склады-
вать салфетки на скорость, — 
добавила Тамара Шарова.
Разумеется, такая кладезь но-
вого опыта очень привлекает 
студентов. В отборочных эта-
пах чемпионата приняли уча-
стие около 300 человек. А на 

этой неделе во всех дисципли-
нах сразятся почти 100 луч-
ших из них.
— У нас очень активный ку-
ратор, который сам часто 
принимает участие в профес-
сиональных соревнованиях. 
Именно он мотивировал нас 
выступить здесь, — рассказа-
ла студентка первого курса 
колледжа «Царицыно» Акси-
нья Шалева.
Вчера в рамках чемпионата 
также прошла торжествен-
ная церемония приема но-
вых членов в Московскую ас-
социацию кулинарии. Заявку 
на вступление подали более 
20 человек: среди них были 
как студенты, так и повара со 
стажем.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Яркая победа воспитанника 
спортивной школы

Начинающие повара удивят зрителей своими 
умениями, а жюри определит лучших из них

Кубок Москвы 
по фехтованию 
завоевал 23-летний 
саблист из Ростокино
Магамед Халимбеков. 
Он выиграл бой 
у своего товарища 
Василия Ширшова. 
Впереди — битва 
за Кубок России.

Вчера 
в Измайловском 
кремле стартовал 
XXVII Открытый 
чемпионат Москвы 
по кулинарному 
искусству и сервису 
среди юниоров. 
На нем в течение трех 
дней студенты 
колледжей будут 
демонстрировать 
свое мастерство.

2 декабря. Участница XXVII Открытого чемпионата Москвы по кулинарному искусству и сервису среди юниоров Аксинья Шалева 
отправляет в печь пиццу, которой девушка намерена удивить жюри. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Ноябрь 2024 года. Победители Кубка России по фехтованию 
(слева направо): Василий Ширшов, Магамед Халимбеков, 
Владислав Поздняков и Дмитрий Даниленко. И тренеры 
(слева направо): Игорь Майский, Дмитрий Родионов 
и Александр Филатов

■ Царицынский орган 
уникален тем, что у него 
есть особое приспосо-
бление, которое может 
транспонировать строй 
мануалов на полтона 
вверх или вниз. Это по-
зволяет, например, ис-
полнять барочные про-
изведения такими, как 
их задумал композитор.
■ Этот орган создавался 
как мобильный, чтобы 
его можно было переме-
щать по концертной 
площадке.
■ За исключением элек-
трического мотора, ца-
рицынский орган полно-
стью механический.

ФАКТЫ

Ну и как вам?

Театр-студия Шиловского 
получила свое здание 
в прошлом году, хотя бы-
ла основана в 1992-м. 
В репертуар входят 
как классические, 
так и современные пьесы. 
Основное внимание уде-
ляется взаимодействию 
актеров и сценической 
импровизации, что позво-
ляет создавать яркие 
и эмоциональные спек-
такли. Коллектив активно 
сотрудничает с молодыми 
авторами и приглашает 
разных режиссеров, что 
делает его спектакли раз-
нообразными и интерес-
ными для широкой ауди-
тории.

СПРАВКА

Китай близко

СШОР «Юность Москвы» 
по фехтованию «Буре-
вестник» — одна из ста-
рейших в Москве. Шко-
ла была открыта в ноя-
бре 1949 года. За время 
существования она вы-
растила немало спор-
тсменов высочайшего 
уровня. Среди них выда-
ющиеся мастера сабли, 
двукратные олимпий-
ские чемпионы Марк Ра-
кита и Михаил Бурцев, 
олимпийская чемпионка 
по фехтованию на рапи-
рах Виктория Никиши-
на. Победные традиции 
поддерживает новое по-
коление воспитанников. 

ИСТОРИЯ

Кеды и бутсы

Московская ассоциация 
кулинаров в год проводит 
более 10 мероприятий, 
направленных на обмен 
опытом и выявление луч-
ших поваров. Это, напри-
мер, фестиваль «Готовим 
для защитников Отече-
ства», где участники креа-
тивно подходят к приго-
товлению блюд армей-
ской кухни. А конкурс 
«Сладкая радость» позво-
ляет не только продемон-
стрировать таланты моло-
дых кондитеров, но и по-
радовать ребят из детско-
го домов.

КСТАТИ

Кушать подано

26 ноября. Студентка первого курса магистратуры НИТУ МИСИС Татьяна Блохина представляет 
свой проект стульев для Атриума Хлебного дома парка «Царицыно». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК
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иным мошенническим схемам, информация 
поступает как от банков, так и от МВД. База, ко-
торая называется АСОИ (Автоматизированная 
система обработки инцидентов) «ФинЦЕРТ» 
была создана еще в 2018 году. Доступ к ней име-
ют все банки. Служба безопасности банка обя-
зана уведомить клиента, если счет, на который 
он собрался перевести деньги, принадлежит 
мошеннику. Если же банк не пытался защитить 
человека, не предупредил, на опасный счет 
деньги были переведены сразу, после подачи 
заявления от пострадавшего в кредитную орга-
низацию у банка есть 30 дней на возврат «по-
хищенной» суммы. Есть целая комплексная си-
стема по предотвращению мошеннических 
транзакций под названием «Антифрод». Одна-
ко банк будет вынужден перевести деньги по 
истечении двух суток даже на подозрительный 
счет, если клиент продолжит на этом настаи-
вать, невзирая на предупреждения. В этом слу-
чае банк снимает с себя ответственность.
Существуют ли еще причины, по которым банк 
также может приостановить перевод денежных 
средств?
Подозрительными будут считаться попытки 
осуществить операцию с устройства, которое 
ранее использовалось мошенниками (телефо-
на, ноутбука, компьютера). Также информация 
подобная фиксируется в базе данных. Анти-
фрод-система может «заподозрить» что-то, если 
время и место совершения транзакции не ти-
пично для этого клиента. Приостанавливаются 
переводы на подозрительные счета, зафиксиро-
ванные не только в базе данных Банка России, 
но и в собственной базе банка (даже если ин-
формация о них не передавалась регулятору, 
осталась только во внутренних системах фи-
нансовой организации). 
Могут вызвать недоверие такие действия кли-
ента, как чрезмерная его активность по телефо-
ну, рост числа входящих СМС с новых номеров 
или сообщений в мессенджерах перед перево-
дом денег. Если у банка заключен договор об 
информационном обмене с сотовым операто-

ром, подобные сведения, поступившие от сото-
вого оператора, тоже могут стать основанием 
для приостановки перевода.
Насколько быстро сведения из базы Банка Рос-
сии попадают во все банки? 
Банк России установил время, в течение кото-
рого банки должны включать реквизиты злоу-
мышленников, поступившие из базы данных 
регулятора, в свои системы для предотвраще-
ния мошеннических операций. С 22 октября 
2024 года для крупных банков и кредитных ор-
ганизаций, осуществляемых значимые на рын-
ке платежные услуги, этот срок составляет два 
часа. С 1 января 2025 года он будет сокращен до 
одного часа. Для остальных банков установлен 
срок в три часа. Также Банк России уточнил по-
рядок предоставления банками информации 
о подозрительных операциях. Теперь при за-
просе регулятора банк должен установить, со-
вершалась операция без добровольного согла-
сия клиента или нет, и в течение одного рабоче-
го дня ответить Банку России, признает ли он 
такой перевод мошенническим. 
А какая борьба ведется с дропперами, помощни-
ками мошенников?
Существуют две категории дропперов — те, ко-
торые знают, что вовлечены в противоправные 
действия, и те, кто не подозревают об этом в си-
лу своей финансовой неграмотности. Мошен-
никам нужно удлинить цепочки перевода де-
нежных средств, чтобы запутать следы. Дроппе-
ры снимают и вносят наличные в банкоматах, 
переводят деньги на другие счета и карты. И на 
их карты обманутые люди переводят деньги, ду-
мая, что это так называемые безопасные счета. 
На такую «подработку» (нередко по объявлени-
ям, размещенным хоть на стенде в общежитии, 
хоть в социальных сетях) соглашаются и под-
ростки, и просто люди среднего достатка, стре-
мящиеся повысить свои доходы. Для маскиров-
ки своих целей мошенники придумывают бла-
говидные занятия. Например, перевод денег 
нужно произвести выигравшим в лотерею. Кто-
то предлагает поучаствовать в создании нового 
инвестиционного проекта. Может быть приду-
мана вполне правдоподобная история от имени 
банковского сотрудника — не выполнил месяч-
ный план по выдаче кредитных карт, срочно 
нужно оформить несколько на разных людей. 
Все-таки ищут дропперов мошенники, наверное, 
чаще не через личное общение?
Среди любителей онлайн-игр находятся подхо-
дящие кандидатуры. Могут предложить игро-
вую валюту в обмен на оформление новой кар-
ты или на реквизиты старой, неиспользуемой. 
На сайтах знакомств практикуют «случайное» 
вовлечение в «дропперство». Понравившийся 
девушке молодой человек попросит оказать по-
мощь в переводе денег для каких-то своих 
нужд, чтобы избежать комиссии, для оказания 
помощи какому-то больному родственнику… 
Конечно, девушка с радостью откликнется. 
Найдя дроппера, мошенники часто втягивают 
в схему его родственников и друзей, причем 
также без их ведома. Еще один излюбленный 

мошеннический способ: человек продает не-
нужную вещь в интернете. Находится «потен-
циальный покупатель», который при оплате 
якобы случайно переводит больше средств. 
Ссылаясь на ошибку при вводе суммы, злоу-
мышленник просит вернуть «лишнее» назад, но 
на другую карту. Ничего не подозревающий 
продавец, осуществив перевод, оказывается во-
влеченным в преступную схему. На вашу карту 
просто могут поступить чужие деньги, и неиз-
вестные попросят перевести их на другую кар-
ту. О таких транзакциях нужно сообщать в свой 
банк, самому деньги не переводить.
Со стороны банка в отношении дропперов могут 
быть предприняты меры?
Информация о таком получателе платежа по-
ступает в банк, и тогда возникает право прио-
становить его дистанционное обслуживание. 
Если тревожный сигнал поступает от МВД, банк 
просто обязан это сделать. Чтобы воспользо-
ваться своими деньгами, человек должен лично 
прийти в банковское отделение. Мошенник на 
такое не пойдет. Оказаться случайно в базе по-
дозрительных счетов нельзя. Должны быть се-
рьезные основания. Если вы считаете, что ваши 
реквизиты попали туда по ошибке, надо обра-
титься в ЦБ или тот банк, где у вас выпущена 
карта. Обращение рассмотрят в течение 15 ра-
бочих дней, если реквизиты действительно 
оказались там по ошибке, их исключат.
Уже нередки случаи, когда мошенники обраща-
ются за помощью к искусственному интеллекту. 
Нейросети позволяют создавать видеоизобра-
жение или голосовое сообщение от имени чело-
века. Для такого подлога мошенники собирают 
фото, видеообразцы голосовых сообщений, ко-
торые получают в результате взлома аккаунта 
пользователя. Созданные фальшивки могут 
рассылаться друзьям, родным, подчиненным 
выбранного «героя» через соцсети и мессенд-
жеры. Под предлогом вымышленной пробле-
мы, например внезапной болезни или ДТП, бу-

дет озвучена просьба о переводе денег. Если 
возможности позвонить и убедиться, что чело-
веку действительно нужна помощь, нет, задай-
те в сообщении личный вопрос, ответ на кото-
рый знает только ваш знакомый. 
За изобретательностью мошенников сложно 
уследить?
Очень часто они идут по следу новостей. Ввели 
строгое ношение масок в период пандемии, и тут 
же на почту граждан стали массово поступать 
ложные «штрафы» за нарушение масочного ре-
жима. Объявили о материальных выплатах ка-
кой-нибудь категории льготников, тут же акти-
визировались «желающие» помочь с этими вы-
платами, требующие личные данные для уточне-
ния списков. В конце года, когда начинается 
пора скидок, растет количество фишинговых 
сайтов (подменных, копирующих официаль-
ные). И как только вы вводите там банковские 
данные, аферисты похищают все ваши средства. 
Большие скидки — ложные ссылки. От имени 
брендов мошенники рассылают письма о за-
крытых распродажах, создают сайты-двойники 
известных брендов. От оригинальной страницы 
такой двойник может отличаться одним лишь 
символом в адресной строке браузера. Если об-
наружите пустые разделы, ошибки, отсутствие 
контактов — тревожный знак. Чтобы не по-
пасться в мошеннические сети, рекомендую 
прочитать отзывы на сайте в интернете. Сохра-
ните ссылку на проверенный сайт магазина в за-
кладках, скачайте официальное приложение.
По другой схеме мошенники пытаются выве-
дать, какие сбережения есть у потенциальной 
жертвы, чтобы похитить деньги под предлогом 
их якобы налогового декларирования. Могут 
направить даже подставных курьеров. О на-
численных налогах Федеральной налоговой 
службой можно узнать в личном кабинете на-
логоплательщика либо в отделении службы. 
И, конечно, настоящие налоговые специали-
сты никогда не станут требовать отдать свои 
сбережения , чтобы их «задекларировать». 
Нужно запомнить, что злоумышленники на 
своих жертв всегда выходят сами, инициируют 
звонок, первыми пишут в мессенджерах, в со-
циальных сетях. Разговор так или иначе сво-
дится к финансам и выуживанию персональ-
ной информации. Реальные сотрудники каких-
либо организаций никогда не спросят у вас 
реквизиты карты, логины и пароли мобильно-
го банка, какие-либо кодовые слова из СМС. 
Мошенники всегда пытаются выбить вас из 
равновесия — торопят, пугают, давят. Все, что-
бы не дать вам времени подумать, посовето-
ваться с близкими, ведь их цель — ослабить 
бдительность, заполучить персональные дан-
ные и похитить ваши средства.

В 
центральном офисе ЦБ 
«ВМ» встретилась с на-
чальником Управления 
безопасности ГУ Банка 
России по ЦФО Дмитри-
ем Ибрагимовым. Специ-
алист в подробностях по-
делился накопленной ин-
формацией о современ-

ных методах мошенников, а также рассказал 
о возможностях противодействия преступным 
схемам со стороны финансовых организаций. 
Дмитрий Андреевич, рост общего количества ки-
берпреступлений, конечно, коснулся и Центро-
банка. Что меняется в банковской сфере по обе-
спечению безопасности, противодействию мо-
шенническим действиям?
Главные изменения происходят на законода-
тельном уровне. С 2023 года ЦБР собирает ста-
тистику по предотвращенным преступлениям 
с применением системы Антифрод (программ-
ный комплекс для предотвращения мошенниче-
ских транзакций. — «ВМ»). Если в 2023 году 
финансовые организации отбили почти 
35 миллионов попыток злоумышленников по-
хитить деньги клиентов, то только в январе–
июне этого года зафиксировано и предотвра-
щено уже 30,2 миллиона попыток хищения 
средств на сумму 4,3 триллиона рублей. Напри-
мер, с телефонными звонками в последнее вре-
мя стали бороться успешнее. Правда, тут же 
мошенники переключились на другие способы 
связи и мессенджеры. 
Возникает вопрос — а почему нельзя позволить 
банкам сразу блокировать все транзакции, вызы-
вающие хотя бы какие-то сомнения?
Есть законы существования банковской систе-
мы. Первый касается природы взаимоотноше-
ния клиентов с финансовыми организациями. 
Банк априори не может осудить действия кли-
ента с его собственными деньгами. В Граждан-
ском кодексе написано, что банк проводит те 
операции, которые клиент ему поручает. Вто-
рой довод не в пользу блокировки — количе-
ство совершенных мошеннических операций 
от общего числа финансовых процедур дости-
гает едва ли десятитысячной доли процента. 
Любая законодательная инициатива должна 

быть крайне аккуратной, чтобы не повредить 
тем оставшимся 99,999… процента легальных, 
нужных операций. Мы нацелены на то, чтобы 
предупредить клиента, можем посоветовать 
ему не переводить деньги в спорных ситуациях, 
но никак не запрещать. 
И все же возмущений по поводу «равнодушия» 
со стороны банков поступает немало. Одна из ре-
альных ситуаций: пожилой даме, пришедшей 
в банк под давлением мошенников, выдали кре-
дит на полтора миллиона рублей. Но в тот же 
день ее знакомому, работоспособному, обеспе-
ченному и еще молодому мужчине отказали 
в автокредите... 
Ответ на этот вопрос нужно рассматривать де-
тально в каждом конкретном случае. У каждого 
банка есть скоринговая система (оценка креди-
тоспособности клиента. — «ВМ»). Привлечь 
дополнительных специалистов для оценки пси-
хологического состояния каждого клиента, 
а их тысячи, просто физически невозможно. 
С другой стороны, мы можем помочь организа-
ции дополнительно защитить своего клиента. 
Есть ли какие-то специальные рекомендации 
для банков на этот случай? 
Да, и в этом году появилась новая редакция ме-
тодических рекомендаций. Так, включен алго-
ритм работ с людьми, которые предположи-
тельно оказались под чьим-то сторонним влия-
нием. Есть целая методика, позволяющая пере-
убедить человека, отказаться от перевода 
денежной суммы. Также с 25 июля начал дей-
ствовать разработанный при участии Банка 
России закон о мерах по борьбе с мошенниче-
скими переводами. Механизм работает так: 
если человек пытается перевести деньги на 
счет, который ранее засветился в мошенниче-
ских схемах и попал в базу подозрительных сче-
тов Банка России, то банк должен приостано-
вить на 2 дня операцию, уведомить об этом че-
ловека и тем самым дать ему возможность оду-
маться и не совершать перевод. Этот механизм 
действий внесен в закон о национальной пла-
тежной системе. На текущий момент уже по-
рядка 20 тысяч операций ежедневно тормозят-
ся банками. Если же банк не защитил человека 
и деньги сразу отправились на счет, который 
есть в базе регулятора, то он должен будет вер-
нуть всю сумму. Срок возврата — до 30 дней 
с момента, как пострадавший подаст заявление 
в кредитную организацию. Пострадавший кли-
ент, осознавший, что его обманули, также дол-
жен написать заявление в полицию. 
На каком основании банк может заподозрить, что 
перевод денег нежелателен, если психологиче-
ское состояние клиента не вызывает сомнений?
Банком России постоянно обновляется база 
данных счетов, которые проходили по тем или 

Вчера свой профессиональный праздник отмечали банковские служащие. Именно 2 декабря был принят первый в новейшей истории Федеральный закон 
«О Центральном банке Российской Федерации», положивший начало формированию современной банковской системы. По сложившейся уже традиции накануне 

праздника обсуждаются актуальные проблемы в сфере банковского сектора и эффективные их решения.

В ответ на действия мошенников предпринимаются все необходимые меры

Банк России предупреждает

НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
Специальный корреспондент

Настоящие 
сотрудники 
никогда не попросят 
реквизиты карты, 
логины, пароли 
и кодовые слова Дмитрий Андреевич Ибрагимов — эксперт 

по кибербезопасности. Он занимает пост 
начальника управления безопасности 
Главного управления Банка России 
по Центральному федеральному округу РФ. 
Дмитрий Андреевич уже более 20 лет осу-
ществляет деятельность по направлению 
предотвращения киберпреступлений. 
Ибрагимов также является ведущим спи-
кером Центрального банка России по те-
мам, связанным с вопросами безопасных 
финансов, с противодействием мошенни-
ческим действиям в банковской сфере. 
Дмитрий Андреевич Ибрагимов окончил 
Московский государственный технический 
университет имени Н. Э. Баумана.

Досье

Во II квартале 2024 года мошенникам удалось украсть 
со счетов граждан и компаний около 4,8 миллиарда
рублей. Объем потерь примерно на четверть превы-
шает средний показатель за предшествующие четыре 
квартала. Во II квартале 2024 года Банк России ини-
циировал блокировку 9,7 тысячи мошеннических 
сайтов и страниц в социальных сетях, также направил 
операторам связи информацию о 53,6 тысячи теле-
фонных номеров, используемых злоумышленника-
ми, для блокировки. В 2023 году чаще жертвами 
мошенников становились работающие горожанки, 
25–44 лет, со средним уровнем дохода, средним 
и высшим образованием.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

20 августа. Начальник Управления безопасности ГУ Банка России по ЦФО Дмитрий Ибрагимов

АР
ХИ
В 
Ц
БР



Гайд-паркВечерняя Москва 3 декабря 2024 года № 229 (29893) vm.ru 7

Присоединяйтесь к обсуждению горячих тем вместе с нашими экспертами и колумнистами. Ваши комментарии, присланные на адрес edit@vm.ru, будут опубликованы в нашей рубрике «Гайд-парк»

Учиться можно почти 
всем, и даже бесплатно

Не вижу ни малейшего 
повода суетиться Начать жизнь заново 

никогда не поздно
Сначала пройдите тесты 
и решите, что вам подходит

Стремитесь иметь двойную занятость

Освоить новую профессию даже 
в 40–50 лет, я считаю, вполне реаль-
но. Если вы заняты умственным тру-
дом, то, как показывают практика 
и опыт, получать новые навыки можно 
и в 70 лет. Да, память уже не та, зато 
в 40–50 лет человек, как правило, умеет 
более системно мыслить, отличать 
главное от второстепенного и этим 
компенсировать снижение 
способности к запомина-
нию. Конечно, в идеале но-
вой профессии нужно 
учиться в вузе. Тут есть две 
новости — хорошая и пло-
хая. Плохая в том, что вто-
рое высшее образование — 
платное, а деньги есть не 
у всех. Хорошая же в том, 
что если вы бакалавр или 
окончили специалитет (то 
есть учились пять лет), то 
никто вам не мешает бес-
платно учиться два года 
в магистратуре. Пожалуй-
ста, выбирайте, что вам интересно, 
и поступайте. Сейчас, по закону, учить-
ся в вузе можно в любом возрасте. Кста-
ти, я сам преподавал в магистратуре 
в разных вузах, и, скажу вам, обучение 
рассчитано на уже работающих людей: 
оно ведется по вечерам и в субботу, 
большинству студентов это удобно. 
Еще один вариант — учиться на кур-
сах. Да, обычно они платные. Но, во-
первых, не такие дорогие, как второе 
высшее образование, а во-вторых, 
вложения быстро окупятся, когда вы 
начнете работу. Лично я бы, кстати, 
рекомендовал ИТ-курсы. Тут сразу не-

сколько явных преимуществ. Во-
первых, профессия айтишника сейчас 
очень востребована — работу вы най-
дете быстро. Во-вторых, зарплаты 
в этой сфере тоже довольно высокие. 
В-третьих, работа физически не тяже-
лая и не требует от вас усилий, на кото-
рые человек в 40–50 лет не способен: 
труд за компьютером — не ночная 

смена в литейном цехе. 
Возможность платного по-
лучения второго высшего 
образования я бы тоже рас-
сматривал. Хотя в принци-
пе большинство потенци-
альных студентов вполне 
могут рассчитывать и на 
перечисленные выше ва-
рианты. Главное — найти 
сферу, которая вам кажется 
привлекательной. Жела-
тельно близкую той, в ко-
торой вы уже работаете. 
Менеджер по продажам, 
например, вполне может 

стать маркетологом, и наоборот. 
В целом выводы доклада Организации 
сотрудничества и экономического 
развития я считаю правильными. 
Практически во всех развитых стра-
нах, и Россия не исключение, продол-
жительность жизни растет. В Москве 
она уже около 80 лет. Плюс Москва — 
самый большой рынок труда в России. 
У нас практически нет безработицы. 
Так что рабочие места есть. Вопрос 
в квалификации специалиста и его 
дисциплине. Так что у людей 40+ 
вполне хорошие шансы и переучить-
ся, и устроиться. 

Зачем в 40–50 лет менять профессию? 
Чтобы что? Давайте посмотрим, какая 
ситуация сейчас на рынке труда, и сде-
лаем прогноз ее развития. Первое: лю-
дей не хватает. Я отслеживаю рынок 
с января 2006 года, и, скажу вам, это 
всегда был рынок работодателя. Выби-
рал — он. Сейчас — наоборот: выбира-
ет работник. Рынок труда понес поте-
ри во время ковида по по-
нятным причинам, сейчас 
идет ужесточение мигра-
ционного законодатель-
ства, плюс сами мигранты, 
число которых сокращает-
ся, и это уже отнюдь не де-
шевая рабочая сила. И вот 
итог: безработицы факти-
чески нет, везде требуются 
люди, зарплаты растут, 
а крупные работодатели 
перешли на непрерывный 
набор сотрудников. Я силь-
но сомневаюсь, что в бли-
жайшие годы ситуация из-
менится. Во-первых, демография сей-
час такая, что ждать резкого увели-
чения притока работников не 
приходится. Во-вторых, совершенно 
очевидно, что число мигрантов про-
должит сокращаться. В-третьих, будет 
меняться возрастной состав работни-
ков. Это еще лет десять назад работо-
датель перебирал свой любимый кон-
тингент — соискателей в возрасте от 
30 до 40. Сейчас он смотрит уже всех! 

Если ты квалифицированный рабочий 
или инженер и тебе, скажем, 60 лет, то 
тебя «с руками оторвут». Конечно, 
мужчинам пенсионного возраста, вы-
ходящим на свободный рынок труда, 
чаще всего предлагают не «работу меч-
ты». Как правило, есть вакансии разно-
рабочего, водителя, курьера, слесаря, 
охранника, юриста. Если речь идет 

о женщине пенсионного 
возраста, то это вахтер, гор-
ничная, санитарка, сидел-
ка, бухгалтер. Но если чело-
век «в возрасте» уже где-то 
работает, если к нему нет 
претензий, то вряд ли его 
кто-то выгонит. Сейчас 
стратегия большинства 
компаний — удержание со-
трудников. Потому что ес-
ли вы кого-то уволите, то 
нужно найти замену, и да-
леко не факт, что вы ее бы-
стро найдете, и уж совсем 
не факт, что новый сотруд-

ник будет на три головы профессио-
нально выше старого. Лично я совето-
вала бы в 40–50 лет не получать новую 
профессию, а совершенствоваться 
в старой. Почти в любой работе, я ду-
маю, свои навыки можно улучшать, 
а компетенции расширять. Второй мо-
мент: поддерживайте свое здоровье — 
ваш главный капитал. И тогда «начи-
нать с чистого листа» в 40–50 лет не 
придется. 

Полностью изменить жизнь в 40–50 лет 
сегодня уже нормально. Еще полвека 
назад смена профессии в таком возрас-
те рассматривалась одновременно как 
катастрофа и жизненный подвиг. Сей-
час на подобное способны многие. Во-
первых, люди стали жить дольше. 
Пятьдесят лет уже считается средним 
возрастом. Если вы относительно здо-
ровы, а Альцгеймер подкрадывается 
ближе к 80, то у вас фактически еще 
30 лет активной жизни. 
В том числе — трудовой. Во-
вторых, в последнее время, 
например, появилось мно-
го специальностей, связан-
ных с производством дро-
нов, а также с ИИ — искус-
ственным интеллектом. 
Можно реализоваться в лю-
бой из них. И не надо боять-
ся, что вас не возьмут из-за 
возраста. Человек средних 
лет для работодателя — на-
ходка. Во-первых, он более 
ответственный. Во-вторых, 
не имеет совершенно нео-
боснованных амбиций, как какой-ни-
будь выпускник вуза, который с порога 
просит зарплату сразу много выше 
средней. В-третьих, как ни странно, че-
ловек средних лет реже уходит на боль-
ничный. Дело в том, что к своему воз-
расту он, как правило, уже научился 
правильно взаимодействовать с орга-
низмом. Он четко знает, что ему можно 
делать, а что нельзя, он уже думает о по-
следствиях. И, как правило, не чаще, 
а реже болеет. Еще один важный мо-
мент: сейчас на рынке труда в принци-
пе колоссальный кадровый голод. 
В том числе и в регионах. Остро нужны 
вахтовики, сантехники, слесари, элек-
трики. На селе нужны врачи, учителя, 
доярки, пастухи. Строго говоря, нужны 
все. Если вы устали от большого горо-
да, то, приехав в село или маленький 
город, найдете работу всегда. В этом 
случае, конечно, вы меняете не только 

и не столько профессию, сколько сам 
образ жизни. И это тоже вполне реаль-
но! Нужно лишь не бояться сойти 
с протоптанной колеи. Мир в послед-
ние десятилетия стал очень динамич-
ным, и вам никто не мешает быть ди-
намичным вместе с ним. Конечно, 
любые изменения — это риск. Смена 
профессии порой может привести да-
же к разрушению семьи — если вы, на-
пример, станете вахтовиком и будете 

половину времени прово-
дить где-нибудь «на Севе-
рах». Не все супруги при-
мут такое. Так что, прини-
мая решение, все риски 
необходимо просчитывать. 
В любом случае не стоит ду-
мать, что 40–50 лет — это 
возраст, когда «все сдела-
но» и будущее ясно. Нет. 
Если вы хотите жить долго 
и интересно, вам просто 
придется меняться, стано-
виться другим, в том числе 
как профессионал. Изме-
нения — это принцип жиз-

ни. И ваш главный жизненный вы-
бор — это меняться к худшему или 
лучшему.

Буквально сегодня общался с женщи-
ной. Она психолог. Недавно сменила 
работу и сейчас работает на таможне. 
Устала, говорит, общаться с детьми 
и их родителями. Пошла работать к му-
жу на таможню и работает 
исключительно со взрослы-
ми. История на самом деле 
показательна. Нередко слу-
чается, что человек просто 
устает. Ему надоедает года-
ми, а порой и десятилетия-
ми делать одно и то же. Хо-
чется нового. И он меняет 
либо должность — берет 
другой функционал, либо 
место работы, либо саму 
профессию. Сделать это 
в 40–50 лет вполне реально. 
Важен нюанс: идти нужно 
не «абы куда», а в профес-
сию, где вы в принципе можете состо-
яться. Невозможно, на мой взгляд, ра-
ботать врачом, устать и переучиться на 
инженера. Ведь инженер — очень 
сложная профессия. А вот поменять 
специализацию и стать, скажем, из те-
рапевта кардиологом, вполне реально. 
Или, например, вы можете работать 
кем угодно, но активно занимаетесь 
фитнесом. Никто вам не мешает окон-
чить курсы фитнес-тренеров и пойти 
работать в спортивный центр. Ключе-
вой момент в выборе хоть первой, хоть 
второй, хоть третьей профессии — это 
профориентирование. Есть, например, 
«Центр занятости населения города 
Москвы» — все контакты легко найти 
в интернете. Есть Федеральный центр 
профориентации и карьеры в павильо-
не № 57 «Россия — моя история» на 
ВДНХ. Есть специализированный 
центр занятости «Моя карьера» — ули-
ца Сергия Радонежского, 1, стр. 1. В лю-
бом из них можно пройти тесты, кото-
рые помогут определить реальный 

уровень квалификации, личностные 
компетенции, основные таланты 
и склонности. Эти тесты — стартовая 
площадка, от которой можно отталки-
ваться. После прохождения тестов спе-

циалисты скажут вам, ка-
кая профессия соответству-
ет вашим склонностям. 
Они также скажут, как эту 
профессию получить. На-
пример, где и какие можно 
пройти курсы. Или, воз-
можно, получить второе 
высшее образование или 
окончить магистратуру. 
Как показывает практика, 
многие профессии сейчас 
отмирают. А некоторые 
трансформируются на-
столько, что ваши старые 
навыки становятся совер-

шенно неактуальны. Изменения — не-
избежны, хотим мы этого или нет. На-
ша задача, на мой взгляд, работать на 
опережение, т.е. быть к изменениям на 
рынке труда готовым. Именно для это-
го нужно проходить профориентиро-
вание и как минимум задумываться, 
а где ваши склонности и навыки пона-
добятся.

Учиться можно и нужно в лю-
бом возрасте, если вы, конеч-
но, хотите и дальше быть на 
рынке труда востребован-
ным. Но получать ли при 
этом в 40–50 лет новую про-
фессию — вопрос дискусси-
онный. Во-первых, есть про-
фессии, которые не меняют-
ся веками, можно сказать, 
тысячелетиями. Врач, учи-
тель, преподаватель вуза бу-
дут нужны всегда. И если вы 
представитель «вечной» про-
фессии, то получать другую 
нет никакого смысла. Второй момент: 
допустим, ваша профессия не «вечная». 
И вот вы, скажем, в 45 лет получили но-
вую. Отлично, можете собой гордиться. 
Но нужны ли вы, такой умный, на рынке 
труда? Ведь опыта в этой новой профес-
сии у вас пока нет, а возраст, между про-

чим, самая частая причина 
отказа работодателей соис-
кателям вакансии. Третий 
момент: а вы уверены, что 
ваша новая профессия, даже 
если вы найдете работу, про-
кормит вас, скажем, до 
70 лет? Не получится ли, что 
и она уйдет в прошлое — ведь 
мир, согласитесь, сейчас 
очень быстро меняется. Ре-
зюмирую: смена профессии 
в 40–50 лет — не панацея от 
невостребованности на рын-
ке труда. Но это совершенно 

не значит, что нужно сидеть ровно и ни-
куда не двигаться. Вовсе нет! Во-первых, 
нужно четко понять перспективы своей 
нынешней профессии. Если вы работае-
те бухгалтером, менеджером в банке, 
принимающем вклады населения, если 
вы сотрудник страховой компании, то, 

очевидно, ваши перспективы в рамках 
этой профессии крайне туманны. Во-
вторых, уже сейчас представителям по-
добных профессий имеет смысл не про-
сто подыскивать «что еще», но и рабо-
тать в новой сфере. Дистанционно, на 
фрилансе — как угодно. Ваша цель — по-
лучить необходимый опыт. Сейчас пред-
ставителям ряда профессий логично 
иметь двойную занятость. Это тяжело, 
но вы получаете в сфере занятости «за-
пасной аэродром». И потом, когда в пер-
вой профессии вы достигнете своего ру-
бежа, вы начинаете использовать тот 
самый профессиональный аэродром 
и, если есть необходимость, получаете 
в рамках новой специализации высшее 
образование. Такая стратегия представ-
ляется мне более правильной. Бросать 
прежнюю профессию и бросаться как 
в омут с головой в новую не нужно. К ней 
нужно переходить постепенно.

2022 год. Центр московского долголетия в Донском районе столицы. Творческий мастер-класс проводит художница Ирина Витте. По мнению большинства экспертов, вторая 
профессия в возрасте «50 плюс» как минимум не помешает. Она позволит не только зарабатывать, но и открыть для себя новые жизненные горизонты. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Алена
Совет трудиться на двух рабо-
тах — ну такое себе. В 40–50 лет 

люди обычно думают, как бы работать 
поменьше: потому что семья, дача, 
хобби какое-то появляется. И все вре-
мени требует. 

Максим
Я бы не стал рассматривать жизнь 
как одну большую и непрерывную 

карьеру. К 40–50 годам, как правило, 
у человека уже есть квартира, машина, 
иногда дача. Зачем ему «рубиться», 
да еще в новой профессии? Ведь карье-
ра, она фактически от слова «карьер» 
(шутка). Что она может дать человеку, 
кроме денег, которые и так уже есть?

Комментарии

Егор
Помню, в 16 лет поступал в уни-
верситет. А со мной поступал 

25-летний парень, на заочный. Он ка-
зался мне старым, я недоумевал: как 
в таком возрасте вообще можно учить-
ся?! А сейчас мои коллеги учатся 
и в 40, и это считается нормальным.

Ирина Олеговна
В получение второго высшего об-
разования «на старости лет» 

я не верю. А вот курсы по какой-нибудь 
востребованной смежной профес-

сии — это нормальный вариант. Только 
сначала нужно договориться с работо-
дателем, чтоб тебя с этими курсами хо-
тя бы на испытательный срок приняли.

Сергей
По мне, так лучше в первый раз 
как следует учиться, чтобы потом 

не переучиваться. Сейчас после вузов 
такие «специалисты» приходят, что 
образование им приходится давать 
фактически по новой — по месту рабо-
ты. Вот о чем думать нужно, а не о вто-
ром высшем в «полтинник». 

Комментарии

Андрей Якушев
Эксперт не упомянула, что сейчас 
сотни тысяч ушли на СВО, заклю-

чили контракт. А ведь большинство 
бойцов — мужчины в самом расцвете 
сил. Но когда парни вернутся, число 
вакансий, думаю, уменьшится.

Алиса
К 40 годам, а иногда и раньше, 
большинство в принципе пере-

стает развиваться. Причем во всех сфе-
рах — не только профессиональной. 

Поэтому говорить о получении второго 
образования как-то странно. Может, 
оно и нужно, но решатся сменить про-
фессию — единицы.

Иван Анохин
Уберут мигрантов — везде, где 
это нужно, и рабочих мест сразу 

станет больше. Тогда, надеюсь, 
и не придется второе образование по-
лучать. Когда мигранты во всех сфе-
рах, как протолкнуться? Они и уровень 
зарплат сбивают!

Комментарии Семен 
По сути, Дмитрий Рогозин пред-
лагает дауншифтинг по-русски: 

бросить все, уехать в деревню. Ну или 
«на Севера». Это тоже вариант, но 
он точно не про второе образование. 

Мария Епишко
В деревню москвичи обычно уез-
жают на пенсии. И то не в дерев-

ню, а в нормальный загородный дом 
со всеми удобствами. Так что предло-
женный вариант — это, наверное, 
для экстремалов, которых всегда в лю-
бом обществе немного. 

Комментарии
Павел Васильевич

Было бы здорово в центры про-
фориентирования школьников 

почаще водить. А то у нас после вуза 
по профессии в лучшем случае поло-
вина работает! 

Кристина
Большинство людей, мне кажет-
ся, в принципе не могут найти 

свое призвание. Возможно, второе об-
разование — это их шанс. 

Комментарии
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Пора менять профессию
Организация сотрудничества и экономического развития выпустила удивительный доклад. По его данным, увеличение 

продолжительности жизни усиливает для работников необходимость менять профессиональную специализацию. Те, кто сменит 
профессию в 40–50 лет, с большей вероятностью останутся занятыми после 60 и позже выйдут на пенсию. Возможно ли это?

Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
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Сегодня точку в номере ставит мотоциклистка-путешественница Дарья Ромашкина, которая побывала на выставке путешествий и современной техники 
для активного отдыха «Поехали». Мероприятие прошло в Экспоцентре на Красной Пресне. Внимание девушки сразу привлек один из мотоциклов, представ-
ленных на стенде Московского транспорта. Сделав снимок на память, она пообщалась с инструкторами Мотошколы Мосгортранса. Опытные наставники, 
большинство из которых имеют награды международных соревнований, рассказывали посетителям выставки о правилах поведения на дороге и давали 
важные советы по безопасности. Также все желающие смогли принять участие в мастер-классах, которые провели спасатели и сотрудники Дорожного 
патруля Центра организации дорожного движения столицы. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Точка

Возможности банков и коллекторов взыскивать долги физических лиц с помощью 
исполнительной надписи нотариуса хотят ограничить. Отметка юриста не сможет 
стать основанием для списания денег. Изменения в законодательство готовят Банк 
России, Министерство юстиции и Федеральная нотариальная палата.

Вопрос дня
Коллекторам 
хотят запретить 
списывать долги 
без суда. И как вам?

ПЕТР КОЛЧИН
ПОЛИТОЛОГ

Это решение, конечно, идет 
в некотором разрезе с интере-
сами банков, которые отме-
чают, что использование под-
писи нотариусов позволяет 
оперативно и без определен-
ных ограничений списывать 
суммы долгов. Хотя эти огра-
ничения помогут защитить 
пенсии заемщиков, возмож-
но, и их накопления от резких 
списаний, что, конечно, во 
многом облегчит для них фи-
нансовую ситуацию. Как бы 
ни было тяжело банкам и фи-
нансовым организациям, го-
сударство встает на сторону 
людей и заботится об их со-
стоянии.

ЗАРА ГОРБУШИНА
ЮРИСТ

Данное решение, учитывая 
экономическую ситуацию 
в стране, было неизбежным. 
В первую очередь это связано 
с тем, что взыскание долгов 
в обход суда по исполнитель-
ной надписи нотариуса при-
водит к банкротству многих 
россиян. По состоянию на се-
годняшний день в среднем 
каждые сутки судами рассма-
тривается 100 заявлений 
граждан о банкротстве. Со 

стороны банков недобросо-
вестно при просрочке в один 
месяц накладывать арест на 
имущество (расчетные счета) 
заемщика и взыскивать де-
нежные средства в принуди-
тельном порядке по исполни-
тельной надписи нотариуса. 
При этом делать это без пред-
упреждения. Как стало из-
вестно из информации на 
официальном сайте ЦБ РФ, 
банки будут обязаны вклю-
чать в кредитные договоры 
пункт о согласии (либо об от-
казе) заемщика на взыскание 
долга через исполнительную 
надпись нотариуса. В настоя-
щее время должники ничем 
не защищены со стороны го-
сударства. А принятие данно-
го законопроекта обяжет кре-
дитные организации соблю-
дать правила и судебный по-
рядок делопроизводства.

ЕЛЕНА ЦЫБУЛЬСКАЯ
ПСИХОЛОГ

Я считаю, что ограничение 
взыскания долгов в обход суда 
может оказать положитель-
ное влияние на психоэмоцио-
нальное состояние граждан. 
Во-первых, такое решение 
может снизить уровень стрес-
са и тревожности у людей, ко-
торые испытывают финансо-
вые затруднения. Когда долг 
взыскивается без судебного 
разбирательства, это может 
оставлять должников в не-
ведении и вызывать чувство 
безысходности. Во-вторых, 
через формализованный су-

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

дебный процесс у должников 
появляется возможность за-
щитить свои права, а также 
привлечь внимание к своей 
ситуации. Это способствует 
повышению справедливости 
и прозрачности в финансо-
вых вопросах. Судебные раз-
бирательства помогут людям 
лучше осознать свою ситуа-
цию и найти возможности 
для ее разрешения.

АРТЕМ НАЗАРОВ
ФИНАНСИСТ

На самом деле данное реше-
ние не окажет значительного 
влияния на рынок и по своей 
сути немного бесполезное. 
Это всего лишь еще один шаг 
к формированию структуры 
регулируемого процесса бан-
кротства. Цель состоит в том, 
чтобы физические лица име-
ли долги не перед всеми под-
ряд, а исключительно перед 
судебными приставами. Но-
вый подход предполагает, что 
граждане, оказавшиеся в фи-
нансовой яме, смогут более 
упорядоченно расплачивать-
ся с долгами, чем это было 
принято ранее. Главной зада-
чей станет минимизация чис-
ла кредиторов. А это, в свою 
очередь, снизит давление на 
должника и обеспечит более 
прозрачный механизм пога-
шения долгов. Новым зако-
ном власти хотят скоордини-
ровать действия должника. 
Цель реформы состоит в том, 
чтобы дать возможность 
гражданам восстанавливать 
свою финансовую состоя-
тельность, не тратя годы на 
бесконечные суды и конфлик-
ты. Переход к системе, где ос-
новным кредитором выступа-
ют судебные приставы, по-
зволяет улучшить контроль за 
процессом и предупредить 
злоупотребления.

Предтеча 
будущих войн

В 1989 году 3 декабря состоялся ис-
торический саммит, в ходе которого 
советский лидер Михаил Горбачев 
и президент США Джордж Буш заяви-
ли об окончании холодной войны. 
Хотя никаких документов на том 
саммите на Мальте подписано не бы-
ло, он стал по многим признакам 
«прорывным». Так, первоначально не 
планировалось проводить совмест-

ную пресс-конференцию. Но встреча лидеров прошла 
настолько тепло, что решили объединить мероприятие 
для прессы, чего раньше в ходе советско-американских 
саммитов не было. Горбачев отметил, что отныне «по-
литические средства», а не сила должны использоваться 
для решения мировых проблем. Буш заявил, что «теперь 
создана почва для прогресса по широкому кругу во-
просов». Оба лидера говорили 
о своей приверженности согла-
шению об обычных вооружени-
ях между НАТО и Варшавским 
договором. Горбачев призвал 
к трансформации НАТО и Вар-
шавского договора. Но он еще 
не знал, что приветствуемая 
им на Мальте «трансформация» 
Восточной Европы вскоре при-
ведет к краху правящих там 
режимов, а затем и всего Вар-
шавского договора, что быстро 
сделает заключенный в 1990 го-
ду договор об обычных воору-
жениях в Европе неактуальным. 
Его потом попытаются адап-
тировать к новым реалиям, но 
безуспешно. Россия приостано-
вит свое членство в Договоре 
в 2007 году.
В 1989 году оба лидера были еще 
очень осторожны в вопросе вос-
соединения Германии. Они не смогли предвидеть, сколь 
стремительно — и фактически неконтролируемо — пой-
дет этот процесс. 
Окончание холодной войны, увы, было воспринято по-
разному в СССР и на Западе, прежде всего в США. Совет-
ское руководство тогда вполне искренне надеялось на то, 
что настанет новая эра международных отношений и все 
международные проблемы будут решаться путем пере-
говоров. Однако в США восприняли окончание холодной 
войны как свою победу в ней, что породило стремление 
«дожать» бывшего противника. США стали действовать 
на международной арене более решительно. Действуя 
с позиции силы, Америка затеяла войны, которые в преж-
ней двухполярной системе вовсе были бы необязатель-
ными. Это две войны в Ираке и грубое вмешательство 
НАТО в гражданскую войну в Югославии. Наконец, реа-
лизацией концепции победы в холодной войне стало рас-
ширение НАТО вопреки тому, что говорили Горбачеву 
в ходе многочисленных контактов. В конце 1980-х никто 
даже всерьез не рассматривал такой сценарий. Нынеш-
ние события на Украине — во многом продолжение 
и следствие той политики.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Школьники научатся 
оптимизировать маршрут такси
Вчера в рамках всероссий-
ского образовательного 
проекта «Урок цифры» стар-
товало занятие по теме 
«Код города: технологии 
в движении».

Проект ежегодно реализует-
ся автономной некоммерче-
ской организацией «Цифро-
вая экономика» совместно 
с Минцифры России и Мин-
просвещения РФ в поддержку 
федерального проекта «Ка-
дры для цифровой экономи-
ки» нацпроекта «Цифровая 
экономика».
— На примере сервиса такси 
отечественных разработчи-

ков школьники узнают, как 
современные технологии, 
в том числе искусственный 
интеллект и машинное обуче-
ние, помогают людям бы-
стро и комфортно переме-
щаться по городу, — рассказы-
вают организаторы.
На занятиях участники позна-
комятся с технологическими 
решениями, с теорией гра-
фов, которая лежит в основе 
построения маршрутов, а так-
же с алгоритмами, помогаю-
щими найти кратчайший путь 
до пункта назначения и со-
кратить время подачи такси. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Чудесные представления 
под сводами Путевого дворца

Вчера состоялась экскурсия 
по Петровскому путевому 
дворцу. Исторический па-
мятник ныне является До-
мом приемов мэрии Москвы 
и местом проведения ярких 
культурных мероприятий.

С 23 декабря по 8 ян-
варя здесь впервые 
пройдет увлекатель-
ная новогодняя инте-
рактивная игра-путе-
шествие по русским 
народным сказкам 
для всей семьи в сти-
листике иллюстраций 
известного русского 
художника Ивана Би-
либина. Все желаю-
щие смогут полюбо-
ваться стрельчатыми 
окнами и декором ку-
пола Круглого зала 
дворца и послушать хоровое 
пение под аккомпанемент ста-
ринных народных музыкаль-
ных инструментов. Кульмина-
цией путешествия станет се-
мейный хоровод под куполом 
дворца.
— Сегодня здание правитель-
ства Москвы выполняет не 
только административную 
функцию, но и является куль-
турной частью большого горо-
да. Три года назад мы открыли 
двери на Тверской, 13, для по-

сещений горожанами, каж-
дую субботу там проводятся 
удивительные музыкальные 
вечера, — рассказал замести-
тель управляющего делами 
мэра и правительства Мо-
сквы Антон Михеев. — В этом 

году завершили ре-
ставрацию в цоколь-
ном пространстве 
и по мещениях перво-
го этажа Петровского 
путевого дворца. Па-
мятник с большой 
историей: видел и им-
ператоров, и совет-
ских летчиков, и пи-
сателей, и пациентов 
госпиталя. Впервые 
здесь представят се-
мейные новогодние 
праздники. 
Как рассказала автор 
концепции праздни-

ка Валерия Ковальзон, в день 
будут устраивать по три пред-
ставления. Одно из них — ве-
чером, остальные — в днев-
ные часы. 
— Представьте себе, что в од-
ной из гостиных зала бабуш-
ки, дедушки и их внуки смогут 
сразиться в бирюльки, а в дру-
гой части Петровского путе-
вого дворца папы с сыновья-
ми смогут проявить себя в хо-
де турниров на безопасных 
мечах и изучить азы истори-

ческого фехтования, — поде-
лилась она. — Мамы с дочерь-
ми попробуют собрать ко-
кошник и украсить его сте-
клярусом и бисером. А для 
любителей активных игр под-
готовим деревянные горки.
Помимо этого, можно будет 
поиграть в меховые снежки, 
пострелять из лука в тире «Ца-
ревна-лягушка», заняться вы-
шиванием на огромных пяль-
цах, посмотреть спектакль 
в вертепе и многое другое.
На площади, расположенной 
внутри комплекса зданий, 
раскинется новогодняя яр-
марка. В праздничные дни 
здесь выступят легендарные 
коллективы «Сирин» и «Узо-
рика». Повстречаться гости 
исторических залов смогут 
также с самым необычным по-
ющим Дедом Морозом, кото-
рый сыграет для всех присут-
ствующих на свирели.
— Мы будем ждать всех, кто 
верит в чудеса, — сказал ново-
годний волшебник, который 
побывал на первой экскурсии 
для журналистов и сыграл на 
старинном инструменте вме-
сте с музыкальными коллек-
тивами «Сирин» и «Узорика». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Отправили СМС-сообщение
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1875 год.Состоялась мо-
сковская премьера Первого 
фортепианного концерта 
Петра Чайковского.

1918 год.СНК принял по-
становление о ликвида-

ции иностранных банков 
в РСФСР.

1934 год. 90 лет назад ро-
дилась Нина Дорошина, 
актриса театра и кино, на-
родная артистка РСФСР. 

1992 год.Отправлено пер-
вое СМС-сообщение.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

До Нового 
года 

осталось

дней
29

2 декабря. Одна из авторов концепции праздника Валерия Ковальзон провела экскурсию 
по залам Петровского путевого дворца. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ


